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// актуально

Информация, коммуникация, безопасность

панорама новостей

  Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

// образование

Новые кадры –  
для Кузбасса

// развитие

Дорожные карты  
моногородов

// дата

День Героев страны

Более 20 тысяч молодых специалистов в этом 
году выпустили вузы, колледжи и техникумы 
Кузбасса.

В регионе завершились государственные ито-
говые аттестации выпускников вузов, колледжей 
и техникумов. В образовательных организациях 
стартовали выпускные и торжественные приёмы в 
честь вручения дипломов.

Как сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, в этом году ряды работ-
ников сферы здравоохранения пополнили 478 вы-
пускников Кемеровского государственного меди-
цинского университета. 141 курсант Кузбасского 
института ФСИН России получил диплом о выс-
шем образовании. Выпускниками КемГУ в этом 
году стали более 2 500 человек. КузГТУ имени 
Т. Ф. Горбачёва в этом году выпускает более 1 200 
молодых специалистов. 462 выпускника Кемеров-
ского государственного института культуры по-
полнят ряды культурно-образовательных учреж-
дений.

Выпускниками профессиональных образова-
тельных организаций, подведомственных Мини-
стерству образования Кузбасса, стали более 13 380 
человек. По программам федерального проекта 
«Профессионалитет» в этом году дипломы полу-
чили более 140 человек. 

Вера Скворцова.

Вчера в Кемерове начал работу 
«Инфофорум – Кузбасс – 2025». 

На встречу собрались более 300 
специалистов – эксперты россий-
ских ИТ-компаний, разработчики 
отечественных решений в сфере ки-
бербезопасности, представители 
федеральных и региональных орга-
нов власти, профильных ведомств.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк осмотрел выставку, на ко-
торой представлены новейшие оте-
чественные цифровые разработки, 
на пленарной части конференции 
подчеркнул значимость мероприя-
тия для региона и страны.

«Сегодня цифровые продукты и 
сервисы стали практически неза-
менимой частью нашей повседнев-
ной жизни. Но все мы понимаем, 
что в условиях непростой полити-
ческой ситуации, в условиях ки-
бервойны цифровая трансформа-
ция сопряжена с возрастающими 
рисками информационных угроз, 
ростом кибератак. Важно общими 
усилиями обеспечивать безопас-
ное цифровое пространство для 
наших людей. Президент России 
Владимир Владимирович Путин 
подчёркивает необходимость ши-
рокого использования квантовых 
технологий для создания защи-
щённых информационных систем 
будущего. Важно на нашей кон-
ференции уделить внимание этой 
теме. У нас, в Кузбассе, уже есть на-
работки. Уверен: другие регионы 
также поделятся сегодня опытом», 
– сказал Илья Середюк.

Губернатор отметил, что в 2022 
году в Кузбассе создан региональ-
ный центр обработки данных, в ко-

тором развёрнуто уже более 1 600 
информационных систем и ресур-
сов. ЦОД Кузбасса обеспечивает эф-
фективную работу региональной 
экономики и социальной сферы, 
позволяет хранить большой объём 
данных, поддерживает предостав-
ление важных сервисов для населе-
ния, а также помогает централизо-
ванно отражать кибератаки.

Илья Середюк подчеркнул, что 
в Кузбассе цифровые технологии 
применяются в медицине, угольной 
отрасли, металлургии, транспорте. 
Кроме того, для оперативной отра-
ботки обращений жителей разра-
ботана и внедрена цифровая плат-
форма «Кузбасс Онлайн», работает 
экосистема «Госуслуг», единая ме-
дицинская диспетчерская 112 с кру-
глосуточной консультацией.

Также в Кузбассе создаётся си-
стема «Безопасный город». Один из 
ключевых её компонентов – регио-
нальная система видеонаблюдения, 
благодаря которой уже раскрыто 
260 преступлений. В энергетике и 
промышленности внедряются без-
людные технологии и система авто-
матизации.

Межрегиональная конференция 
по информационной безопасно-
сти «Инфофорум – Кузбасс» станет 
важной коммуникационной плат-
формой для обсуждения стратегий 
цифровой трансформации, защиты 
критической информационной ин-
фраструктуры, обмена передовым 
опытом в сфере информационной 
безопасности и внедрения кванто-
вых технологий.

В рамках конференции прой-
дут пленарные заседания, про-
фильные секции, практические 

кибер-учения на первом в России 
некоммерческом киберполигоне, а 
также демонстрация отечественных 
ИБ-решений.

Сегодня в рамках этого интерес-
нейшего события проходят кибер-
учения для школьников. Их зада-
ча – отработка каждым участником 
умений и навыков в области цифро-
вой грамотности, эффективного по-
иска информации в интернете, при-
менения элементарных знаний в 
области информационной безопас-
ности. Подобные киберучения для 
промышленных организаций Куз-
басса были проведены во вторник, 
1 июля.

В работе форума принимают 
участие: федеральный инспектор 
по Кемеровской области – Кузбас-
су Игорь Усынин, депутат Государ-
ственной думы Антон Горелкин, 
заместитель директора Националь-
ного координационного центра по 
компьютерным инцидентам Алек-
сей Иванов, заместитель руково-
дителя Ростехнадзора Станислав 
Корчивой, руководитель Нацио-
нального форума информационной 
безопасности «Инфофорум» Алек-
сандр Жуков.

Мероприятие проводится при 
поддержке Государственной думы 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации, аппарата Совета 
безопасности Российской Федера-
ции и аппарата полномочного пред-
ставителя Президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе.

О том, как проходил «Инфо- 
форум» в Кемерове, читайте в 
ближайшем выпуске газеты «Куз-
басс».

Дмитрий Уваров.

Губернатор Илья Середюк при-
нял участие в митинге ко Дню 
ветеранов боевых действий.

В Кемерове на митинге у мемори-
ала «Воинам-кузбассовцам, погиб-
шим в локальных войнах и военных 
конфликтах», на Пионерском буль-
варе, собравшиеся почтили мину-
той молчания память тех, кто по-
гиб, выполняя воинский долг.

«В год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне особых слов 
благодарности заслуживают фрон-
товики – поколение Победителей. 
Достойные продолжатели лучших 
традиций защитников Родины – во-
ины-интернационалисты, которые 
отстаивали интересы нашей страны 
на дальних рубежах: в Афганистане 
и других горячих точках. Сегодня их 
дело по защите Родины продолжа-
ют участники специальной военной 
операции. Слава нашим героям! Веч-
ная память павшим воинам!» – ска-
зал губернатор Илья Середюк.

В Новокузнецке у мемориально-
го комплекса «Чёрный тюльпан» в 
торжественном мероприятии при-
няли участие ветераны боевых дей-
ствий и бойцы СВО. В Киселёвске 

у мемориала воинам, погибшим в 
горячих точках планеты, прошёл 
реквием-концерт. В Ленинск-Куз-
нецком округе участники митин-
га собрались у мемориала «России 
верные сыны». Ветеранов боевых 
действий отметили общественны-
ми наградами. В Осинниках в го-
родском парке у памятника «Мать, 

ждущая сына с войны» жители го-
рода, участники боевых действий и 
локальных конфликтов, активисты 
«Движения первых», представите-
ли Юнармии и городского совета 
ветеранов почтили память героев 
всех войн и конфликтов, возложили 
цветы к памятнику.

Ольга Соловьёва.

// анонс

ВЧЕРА, 2 ИЮЛЯ, СОСТОЯЛСЯ ПРЯМОЙ 
ЭФИР В СОЦСЕТЯХ ГУБЕРНАТОРА КУЗБАС-
СА ИЛЬИ СЕРЕДЮКА. ОН ОТВЕТИЛ НА ВО-
ПРОСЫ КУЗБАССОВЦЕВ. ПОДРОБНЕЕ О СО-
БЫТИИ – ВО ВТОРНИЧНОМ ВЫПУСКЕ ГАЗЕ-
ТЫ «КУЗБАСС».

Минэкономразвития России сформирует план 
комплексного инвестиционного развития трёх 
моногородов Кузбасса.

Наш регион с рабочим визитом посетила делега-
ция представителей Минэкономразвития России, 
фонда «Центр стратегических разработок» и одного 
из банков. Она ознакомилась с градообразующими 
предприятиями и потенциальными инвестицион-
ными проектами, которые могут быть реализованы 
в моногородах Берёзовском, Топках и Полысаеве.

В Берёзовском делегация побывала на шахте 
«Берёзовская», приняла участие в совещании по 
вопросам социально-экономического развития 
города. В Топках гости посетили цементный завод. 
Напомним: на территории Топкинского округа на-
ходится площадка особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Куз-
басс». В рамках этой зоны будут формироваться 
кластеры по разным отраслям промышленности. 
В Полысаеве на встрече с потенциальными инве-
сторами к реализации были предложены проекты 
по развитию агропромышленного комплекса, соз-
дание Центра креативных индустрий.

Представители фонда и банка рассказали о ме-
рах поддержки, которыми смогут воспользоваться 
инвесторы в регионе. К ним относятся банковские 
гарантии, субсидированные ставки, льготные зай-
мы. Новая мера поддержки – программа льготного 
кредитования на инвестиционные цели специаль-
но для моногородов.

По итогам рабочего визита сформируется дорож-
ная карта со всеми проектами, которые будут спо-
собствовать комплексному развитию моногородов.

Инга Петрова.
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// социальная политика

Продлить активное долголетие

 Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса.

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// добровольчество

Волонтёры  
по призванию

Масштабные сибирские учения поисково-спа-
сательного отряда «ЛизаАлерт» прошли в 
Кузбассе.

В них приняли участие более 100 добровольцев 
из Кузбасса, Томска, Новосибирска, Красноярска, 
а также представители МЧС, МВД, Кузбасского 
центра медицины катастроф, общественных моло-
дёжных организаций региона.

На учениях, которые прошли в окрестностях 
деревни Тебеньки Кемеровского муниципального 
округа, добровольцы повышали уровень квалифи-
кации – координацию действий в условиях реаль-
ных поисковых операций. Кроме того, программа 
учений включала лекции по ключевым темам: ор-
ганизации штаба поиска, использованию беспи-
лотных летательных аппаратов и др.

Опытные наставники поделились ключевыми 
алгоритмами и правилами поиска людей, меха-
низмами взаимодействия со специальными служ-
бами при организации работы поиска пропавших 
людей, а также обучили основам первой помощи и 
эвакуации. Особое внимание было уделено работе 
с поисковым оборудованием. Новичкам показали, 
как использовать в работе компас, рацию и нави-
гатор.

Напомним: организацию в Кузбассе масштаб-
ных учений поисковиков обсудил в апреле гу-
бернатор Илья Середюк на встрече с курсантами 
поисково-спасательного отряда «ЛизаАлерт», со-
общила пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

Для справки. Добровольческий поисково-спа-
сательный отряд «ЛизаАлерт» в Кузбассе был 
создан в 2013 году. Он занимается поиском про-
павших людей. Все поисковые мероприятия орга-
низуются на безвозмездной основе. Сейчас в со-
ставе отряда около 200 активных добровольцев.

Инга Петрова.

В Анжеро-Судженске открылся 
центр общения старшего поко-
ления. 

Таким образом в регионе рабо-
тают уже 18 аналогичных центров, 
где пожилые люди с пользой прово-
дят досуг. 

Напомним: центры общения 
старшего поколения открывают-
ся при клиентских службах Отде-
ления Социального фонда России 
по Кемеровской области. В торже-
ственном открытии приняли уча-
стие управляющий Отделением 
СФР по Кемеровской области Люд-
мила Бабичук, заместитель управ-
ляющего Тарас Башкиров, заме-
ститель главы Анжеро-Судженска 
Татьяна Петрова, представители 
городского совета ветеранов, пен-
сионеры.

«Новая площадка станет для лю-
дей «серебряного возраста» про-

странством для самореализации, 
творчества, интересных встреч и 
занятий. На вебинарах, которые 
мы запустили в прошлом году, вы 

сможете узнать о здоровом образе 
жизни, как управлять финансами и 
пользоваться компьютером, о том, 
как не стать жертвой мошенников 
в интернете. В организации встреч 
нам помогают наши партнёры – 
специалисты администраций му-
ниципальных образований, учреж-
дений здравоохранения, культуры, 
образования, финансовых, право-
охранительных органов. Надеем-
ся, что вам здесь будет комфортно 
и интересно!» – отметила Людмила 
Бабичук.  

В Анжеро-Судженске в насто-
ящее время проживают более 24 
тысяч пенсионеров. Продлить ак-
тивное долголетие людей старше-
го поколения – главная миссия 
центров общения старшего поко-
ления, отмечает пресс-служба ве-
домства.  

По словам председателя город-
ского совета ветеранов, депутата 
горсовета Ольги Микрюковой, те-
перь у пожилых горожан есть ме-
сто, где они могут проводить ин-
тересно время, находить друзей, 
приобретать новые знания и уме-
ния. Скучать точно не придётся.

На открытии с музыкальным 
подарком для гостей выступили 
творческие коллективы городско-
го Дома культуры «Центральный». 
Местная мастерица Галина Валевич 
представила выставку своих работ 
из джута. Вместе с художником-лю-
бителем Натальей Крыловой они 
планируют проводить здесь ма-
стер-классы.   

Ольга Соловьева.

 Фото Отделения СФР по Кузбассу.
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 Фото с сайта администрации 
правительства Кузбасса.

// традиции

Живая святая Матрона

  Фото пресс-службы Кузбасской митрополии.

// личные приёмы // личные приёмы

Основные требования:

– граждане РФ, имеющие (заканчивающие)  
среднее общее, профессиональное образование;

– возраст от 16 до 30 лет;
– отсутствие судимости;

– соответствие требованиям по состоянию здоровья.
Преимущества военных вузов:
– полное государственное обеспечение (питание, 

одежда, проживание);
– государственные стипендии;
– льготы согласно законодательству РФ.

Уважаемые кузбассовцы! С 7 по 11 июля 2025 года  
вы можете обратиться к заместителям председателя  
правительства Кузбасса, руководителям исполнительных  
органов Кемеровской области – Кузбасса и иного органа  
по телефонам прямой линии:
7 июля (понедельник) – Попович Ксения Валериевна –  
и. о. начальника управления ветеринарии Кузбасса,  
тел. 8 (3842) 28-95-29 (с 15 до 17 часов);
– Сионихин Евгений Александрович – начальник управления  
Гостехнадзора Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-79-53  
(с 15 до 16 часов).
8 июля (вторник) – Ариткулов Андрей Владимирович – заме-
ститель председателя правительства Кузбасса – министр сельского 
хозяйства Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-39-75 (с 15 до 16 часов);
– Юматова Наталья Александровна – и. о. начальника архивного 
управления Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-41-87 (с 15 до 17 часов);
– Борисов Василий Викторович - Уполномоченный по правам чело-
века в Кемеровской области - Кузбассе, тел. 8 (3842)  
75-43-29 – (с 15 до 17 часов);
– Киселев Дмитрий Сергеевич – министр жилищно-коммунально-
го и дорожного комплекса Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-38-41  
(с 15 до 16 часов).
9 июля (среда) – Галеева Елена Владимировна – заместитель 
председателя правительства Кузбасса – министр экономического 
развития Кузбасса, тел. 8 (3842) 75-85-50 (с 15 до 16 часов);
– Дудаков Евгений Михайлович – начальник инспекции Государ-
ственного строительного надзора Кузбасса, тел. 8 (3842)  
58-70-12 (с 15 до 17 часов).
10 июля (четверг) – Акимова Татьяна Анатольевна –  
и. о. министра культуры и национальной политики Кузбасса,  
тел. 8 (3842) 36-33-42 (с 15 до 17 часов).
11 июля (пятница) – Пфетцер Сергей Александрович –  
и. о. министра образования Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-43-21  
(с 9 до 11 часов).
Внимание! Возможны изменения даты и времени проведения прямых 
линий, с актуальной информацией можно ознакомиться на офици-
альном сайте администрации правительства Кузбасса (www.ako.
ru) в разделе «Все новости», в социальных сетях «Одноклассники» и 
«ВКонтакте», аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», мессендже-
рах Telegram, Viber, «Яндекс», на канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 17:30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса:  
8 (3842) 58-41-97.

Военный комиссариат Рудничного и Кировского районов г. Кемерово Кемеровской области –  
Кузбасса приглашает граждан для поступления в высшие учебные заведения 

Министерства обороны Российской Федерации

По вопросам обращаться в отделение подготовки и призыва граждан на военную службу:
г. Кемерово, ул. Халтурина 3а, тел. 8 (3842) 61-00-18, 8-961-712-42-19

Организатор торгов – ООО «Ломбард Компаньон» (ИНН 
5501276312, ОГРН 1215500031295) сообщает, что торги в форме от-
крытого аукциона по продаже заложенного имущества: автомобиль 
«ЛЕНД РОВЕР РЕЙНДЖ РОВЕР», идентификационный номер (VIN) 
SALGA2EF1DA115249, 2013 г. в., назначенные на 01.07.2025 г. в 10 часов 
00 минут, по адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Мичурина, 29, соглас-
но протоколу от 01.07.2025 г. признаны состоявшимися, победителем 
торгов была предложена цена – 2 423 520 рублей, с победителем был 
заключен договор купли-продажи по указанной цене.

Уважаемые кузбассовцы! 9 июля 2025 года 
согласно графику в администрации прави-
тельства Кузбасса состоится личный приём:
9 июля (среда) – Пятовский Антон Алексан-
дрович – заместитель председателя правитель-
ства Кузбасса (по вопросам образования, науки 
и молодёжной политики), приём в 14:00.

По вопросу записи на личный приём к долж-
ностным лицам правительства Кузбасса в 
соответствии с их полномочиями необходимо 
обратиться в приёмную граждан администра-
ции правительства Кузбасса по телефонам: 
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, время работы –  
с 08:30 до 17:30. 

// культура

«Матрёшка» хранит традиции

В Кузбасс привезли мощи 
святой блаженной старицы 
Матроны Московской.

Ковчег с частицей мощей 
святой по благословению 
Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирил-
ла был доставлен в Знамен-
ский кафедральный собор в 
Кемерове. Мощи привезены 
из Успенского монастыря го-
рода Новомосковска Туль-
ской области, который распо-
ложен неподалёку от родины 
святой старицы.

«Святая блаженная Ма-
трона является одной из наи-
более почитаемых святых 
XX века. Близость к народу, 
простота, нестяжательность, 
прозорливость, любовь и по-
мощь ко всем приходящим и 
нуждающимся – всё это сде-
лало святую старицу близ-
кой и любимой для каждо-
го. Согласно книге «Сказание 
о житии Блаженной стари-
цы Матроны», уже с восьми 
лет Матрона имела глубокую 
веру, способность исцелять 
больных и предсказывать бу-
дущее. Ещё при жизни её на-

зывали «живой святой». Она 
была слепой от рождения, но 
прозорливая духом, прини-
мала тысячи людей с советом, 
молитвой и утешением. И се-
годня её молитвенное пред-
стательство перед Богом осо-
бенно действенно – об этом 
свидетельствуют миллионы 
людей по всей России и за её 
пределами», – отмечается на 
сайте митрополии.

Ковчег с частицей мощей 

святой старицы Матроны Мо-
сковской будет в Кемерове до 
6 июля. Помолиться перед ним 
можно ежедневно с 10:00 до 
19:00. Во все эти дни духовен-
ство Кемеровской епархии пе-
ред святыней будет совершать 
молебны и читать акафист. 
Заключительный молебен и 
проводы святыни состоятся 
6 июля в 15:00. Далее мощи 
повезут в Новокузнецк.

Ольга Соловьева.

В Кемерове состоялся фестиваль россий-
ских ценностей «Матрёшка».

Он проводится для популяризации ду-
ховно-нравственных ориентиров среди ино-
странных студентов. Мероприятие объеди-

нило более 200 студентов из 26 стран мира, 
которые обучаются в КемГУ.

Для участников фестиваля организовали 
интерактивные тематические площадки: Рос-
сийский Красный Крест, «Российские студен-
ческие отряды», «Движение первых», Россий-
ское общество «Знание», проект «Твой ход», 
Центр ГТО, патриотический центр «Воин», 
Российский студенческий корпус спасателей.

Программа фестиваля включала в себя ма-
стер-классы, творческие мастерские, народ-
ные игры и ремесла, знакомство с элементами 
русской кухни, музыкой, костюмами и обря-
дами. Особое внимание было уделено живому 
межкультурному общению и формированию 
атмосферы взаимного уважения.

Инга Петрова.
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Комплексная 
поддержка

Слава 
защитникам 
РодиныВ управлении Министер-

ства юстиции РФ по Кеме-
ровской области прошёл 
обучающий семинар для 
социальных координаторов 
кузбасского филиала фонда 
«Защитники Отечества». 
Основной темой встречи 
стало обсуждение акту-
альных вопросов оказания 
помощи ветеранам СВО  
и членам их семей. 

Спикеры поделились новой инфор-
мацией и осветили ключевые темы: 
«Социальный контракт как инстру-
мент преодоления трудной жизненной 
ситуации»; «Организация взаимодей-
ствия военных комиссариатов Кузбас-
са с филиалом фонда по вопросам со-
циальных гарантий, предоставляемых 
членам семей военнослужащих, уча-
ствующих в СВО»; «Местные законы, 
устанавливающие льготы и меры соци-
альной поддержки для участников СВО 
и их семей»; «Меры по трудоустройству 
и переобучению ветеранов СВО». Об-
судили получение квалифицирован-
ных юридических услуг участниками 
СВО и членами их семей через государ-
ственную и негосударственную систе-
мы бесплатной юридической помощи и 
льготы, предоставляемые нотариусами 
Кузбасса при совершении нотариаль-
ных действий участниками СВО и чле-
нами их семей. 

По итогам семинара социальные ко-
ординаторы получили важные знания и 
уточнили множество вопросов, что по-
зволит им ещё более эффективно ока-
зывать помощь ветеранам СВО и членам 
их семей. 

Путешествие мечты
Семьи защитников Отечества из Куз-

басса вернулись из тура «Малахит». Со-
глашение о турпоездках по знаковым 
местам России ранее подписали фонд 
«Защитники Отечества» и компания 
«РЖД Тур» при взаимодействии с Ми-
нистерством обороны Российской Фе-
дерации. 

Поезд-отель отправился из Москвы 
в железнодорожный тур в рамках со-
циально-патриотического проекта 
«Своих не бросаем!», организованно-
го фондом «Защитники Отечества». 
Участниками стали ветераны СВО и 
члены семей героев из разных регио-
нов России. При поддержке правитель-
ства Кузбасса от Кемеровской области 
в путешествие отправились три семьи: 
из Яшкинского и Тяжинского муници-
пальных округов, а также Юргинского 
городского округа. В рамках тура «Ма-
лахит» герои и их близкие посетили 
Москву, Казань, Екатеринбург и Ниж-
ний Новгород. 

Ирина Дроздова и её восьмилет-
ний сын Илья впервые побывали в та-
ком туре. Путешествие оставило у них 
огромное количество положительных 
эмоций. «Эмоции переполняют и хочу 
поделиться впечатлениями от поезд-
ки. В каждом городе, где мы останав-
ливались, были экскурсии по досто-
примечательностям. Гиды – большие 
молодцы, рассказывали увлекатель-
но и всегда отвечали на наши вопросы. 

Нам было интересно. Сопровождаю-
щие группы были внимательны ко всем 
и вежливы. Удобно: ночью мы ехали в 
поезде, спали, а днём ездили на экскур-
сии. Завтраки и ужин были в поезде. 
Вкусные. Обеды – в местных рестора-
нах. Вагоны комфортные. По вечерам 
с детьми играли аниматоры. Внима-
тельные, доброжелательные проводни-
ки и начальник поезда. Главное для нас 
– внимание, забота и общение. Всё по-
нравилось. Спасибо всем, кто органи-
зовывает такие интересные поездки», 
– поделилась Ирина Дроздова, одна из 
участниц тура.

По намоленным местам
Родственники героев СВО отправи-

лись в паломническую поездку в Томск. 
В этом мероприятии приняли участие 
14 членов семей защитников Отечества 
из Тяжинского муниципального окру-
га. Экскурсовод паломнической служ-
бы Томской епархии Лариса Кудинова 
познакомила гостей с богатой истори-
ей города. Путешественники побывали 
в музее истории, где узнали много ин-
тересного, а также увидели старинные 
дома, построенные в различных архи-
тектурных стилях, и проехали по ули-
це, вымощенной камнями, что добавило 
особого колорита экскурсии. 

Сильное впечатление на участников 
произвела Воскресенская церковь, па-
мятник архитектуры XVIII века. Здесь 
все желающие смогли помолиться и за-
жечь свечи в память о родных и близ-
ких. После насыщенной экскурсии пу-
тешественники обедали в трактире 
«Золотая долина», где им были пред-
ложены традиционные блюда русской 
кухни. Затем кузбассовцы отдохнули в 
городском парке, наслаждаясь атмос-
ферой уюта и спокойствия. Сотрудники 
филиала фонда «Защитники Отечества» 
совместно с приходами храмов Преоб-
ражения Господня в пгт Тяжинском и 
Святителя Николая в пгт Итатском ре-
гулярно организовывают подобные ме-
роприятия. 

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие  Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки отсто-
яли свободу и независимость Родины 
и спасли мир от нацизма. Кроме того, 
2025 год объявлен президентом Вла-
димиром Путиным Годом защитника 
Отечества.

Житель Верх-Чебулы Анатолий И. се-
годня в числе первых приехал на бульвар 
имени Академика Л. С. Барбараша, чтобы 
получить информацию о прохождении 
службы и подготовить пакет документов. 
Анатолий хотел бы в самое ближайшее 
время выступить на защиту Родины, про-
ходить службу в войсковой части.

«Всё, что связано с защитой Родины, 
для меня, как гражданина, свято. Я знаю 
о том, что многие мои товарищи по ра-
боте уже заключили контракты и нахо-
дятся в войсках, защищая суверенитет 
России, наш жизненный уклад. Поэтому 
я тоже принял решение отбыть в войска. 
Служба по контракту, – рассказывает 
Анатолий, – это очень почётная рабо-
та, поэтому семья и родственники под-
держивают моё решение. И они знают о 
том, что всё у меня будет хорошо».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и Игорь Н. 

У него была хорошая работа, но 
друзья и сослуживцы ушли служить по 
контракту, и он решил последовать их 
примеру. «Важная для меня тема сей-
час – это защита страны, мирного на-
селения. Тут всё просто: кто, если не 
мы?!» – говорит кузбассовец.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у воинов-контрактников уже есть.

Говоря о том, насколько оператив-
но проходил отбор в его случае, куз-
бассовец подчёркивает, что никаких 
проволочек, когда он оформлял доку-
менты, не было: «Сдали документы в 
военкомат, прошли комиссию, дожда-
лись звонка, убыли к месту службы. 
Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. Кузбас-
совцы, заключившие контракт, полу-
чают сумму в 2 миллиона 140 тысяч 
рублей за первый месяц.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента Рос-
сии Владимира Путина;

– единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса в размере 1 мил-
лиона 500 тысяч рублей.

Также добровольцы могут полу-
чить:

– денежное довольствие от 210 ты-
сяч рублей;

– материальную помощь от 15 ты-
сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

За первый год заключившие кон-
тракт люди могут получить 4 миллио-
на 450 тысяч рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились па-
раметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью: теперь заключать 
контракт могут граждане, имеющие 
категории годности к военной службе 
от А до В включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Мы их решение уважа-
ем и поддерживаем. Видно, что они не-
равнодушны к судьбе нашей страны и 
её будущему. Особенно это актуально в 
год юбилея Великой Победы», – отме-
чают офицеры пункта отбора на воен-
ную службу по контракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. Пол-
ный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним мож-
но в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны РФ через накопи-
тельно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры поддержки.
Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адресу: 
город Кемерово, бульвар им. Академи-
ка Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Пётр Зенков.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают работу по заключению кон-
трактов с жителями нашего региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и отправиться в расположение 
войсковых частей.
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 Фото пресс-службы Минтруда Кузбасса.

Трудиться легко!

В регионе состоялся феде-
ральный этап Всероссийской яр-
марки трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей». 
Были задействованы 23 площад-
ки, центральными стали Кадро-
вые центры Кемерова и Ново-
кузнецка. В ярмарке приняли 
участие более 3,6 тысячи (3 655) 
кузбассовцев, в том числе 53 за-
щитника Отечества, вернувших-
ся из зоны СВО.

«Символично, что федераль-
ный этап Всероссийской яр-
марки трудоустройства прошёл 
накануне Дня молодёжи, по-
сле завершения выпускных эк-
заменов. Содействие молодым 
специалистам в установлении 
контакта с потенциальными ра-
ботодателями ‒ одна из задач, 
которую помогает решить яр-
марка трудоустройства. В то же 
время она предоставляет воз-
можности и для опытных про-
фессионалов, желающих сме-
нить сферу деятельности, а 
также для героев спецопера-
ции, которым нужна поддержка 
в адаптации к мирной жизни», – 
отмечает заместитель министра 
труда и социальной защиты Куз-
басса Елена Николаенко.

Соискатели смогли ознако-
миться с предложениями не 
только местных, но и ведущих 
компаний страны, а работодате-
ли Кузбасса представили вакан-
сии широкой российской ауди-
тории. Около 300 организаций, 
среди которых – ведущие рабо-
тодатели региона, предложи-
ли 6 258 вакансий в различных 
сферах, включая промышлен-
ность, машиностроение, строи-
тельство, сельское хозяйство, а 
также здравоохранение, образо-
вание и социальную сферу. Каж-
дый второй соискатель получил 
предложение для трудоустрой-
ства.

Кроме того, для участников 
мероприятия были организо-
ваны мастер-классы, видеопре-
зентации компаний и вакансий. 
Соискатели получили право-
вые консультации в сфере труда 
и занятости, помощь экспертов 
по вопросам профессионально-
го обучения, временного трудо-
устройства, организации соб-
ственного дела, а также узнали 
о поддержке, которую можно по-
лучить со стороны государства 
при трудоустройстве. 

Организаторы подготовили 
различные активности для по-
сетителей всех возрастов. В Но-
вокузнецке для консультиро-
вания участников специальной 
военной операции и членов их 
семей работала площадка «Ра-
бота для СВОих». В холле Ка-
дрового центра была развёрну-
та фотовыставка «Новокузнецк 
– город трудовой доблести». Для 
детей дошкольного и школьно-
го возраста был открыт «Остров 
профессиональных чудес». На 
мастер-классах ребята могли по-
знакомиться с современными 
специальностями. В кемеров-
ском Кадровом центре прошёл 

познавательный профориента-
ционный квиз для старшекласс-
ников, а женский клуб «Ке-
меровчанка» подготовил для 
участниц практические реко-
мендации, как поддержать ак-
тивность и здоровье, и погрузил 
в мир этикета.

С 10:00 по московскому вре-
мени любой желающий мог при-
соединиться к онлайн-марафону 
событий Всероссийской ярмар-
ки трудоустройства, трансляция 
которого проходила на странице 
Минтруда России в сети «ВКон-
такте».

Напомним: Всероссийская 
ярмарка трудоустройства про-
водится ежегодно по поручению 
президента России Владимира 
Путина. С 2025 года меропри-
ятие является частью нацио-
нального проекта «Кадры». Пер-
вый региональный этап ярмарки 
прошёл 18 апреля в формате оч-
ных мероприятий. В Кузбассе в 
нём приняло участие более 3,4 
тысячи человек, каждый третий 
кандидат получил предложение 
работы. 

Организатор ярмарки – Мин-
труд России и региональные 
службы занятости при участии 
РСПП, Минпромторга России, 
Минпросвещения России, Мин-
обрнауки и Роструда, а также 
при поддержке ТАСС. В Кузбас-
се мероприятие прошло при под-
держке правительства региона.

Молодым 
везде у нас дорога

Всего в 2025 году 7 565 мо-
лодых жителей Кузбасса вос-
пользовались мерами государ-
ственной поддержки в сфере 
занятости населения от Кадро-
вого центра.

В топе востребованности у 
молодого поколения в числе 
мер государственной поддерж-
ки от кадрового центра Кузбасса 
были трудоустройство (30 %) и 
профориентация (14 %). В мень-
шей степени (до 10 %) – проф-
обучение, открытие собственно-
го дела, социальная адаптация, 
психологическая поддержка и 
другие.

При трудоустройстве соис-
катели молодого возраста чаще 

всего выбирали такие сферы, 
как торговля, промышленность, 
транспорт, добыча полезных ис-
копаемых, образование, строи-
тельство.  

Второй по популярности ме-
рой поддержки среди молодёжи 
стала профориентация, помо-
гающая самоопределиться, вы-
явить профессиональные спо-
собности и интересы, выбрать 
подходящее направление трудо-
вой деятельности или необхо-
димость дополнительного обу-
чения. Специалисты кадрового 
центра проводят консультации, 
тестирования и составляют ин-
дивидуальные рекомендации, 
что особенно важно для тех, 
кто только начинает карьерный 
путь. 

Среди курсов профессио-
нального обучения и дополни-
тельного образования для на-
ших земляков в возрасте до 35 
лет оказались наиболее инте-
ресными: «Основы предпри-
нимательской деятельности», 
«Бухгалтерский учёт», «Дело-
производство», «Сестринское 
дело», «Тракторист», «Води-
тель».

Отдельно хочется отметить 
направление молодёжного пред-
принимательства. Из всех за-
явок, поданных в 2025 году в 
Кадровый центр Кузбасса на от-
крытие собственного дела, 86 % 
– это граждане до 35 лет (19 из 22 
обратившихся).  

От Кадрового центра моло-
дые люди получили поддержку в 
разработке бизнес-планов, кон-
сультации и субсидии на старт 
своего дела в размере 150 тысяч 
рублей. Новые предпринима-
тельские проекты были реали-
зованы в сферах предоставления 
услуг, обрабатывающего произ-
водства, научной деятельности 
и других.

В целом молодые люди в воз-
расте до 35 лет, обратившиеся в 
Кадровый центр Кузбасса, одна 
из многочисленных групп и со-
ставляет 30 % от общего числа 
соискателей.  

«Поддержка молодёжи – один 
из главных приоритетов в рабо-
те Кадрового центра. С нами мо-
лодые люди проходят полный 
цикл профессионального ста-

новления: сначала помогаем сде-
лать правильный выбор профес-
сии, организуем профобучение, 
обеспечиваем трудоустройство 
и мотивируем предпринима-
тельскую активность, оказыва-
ем психологическую поддержку 
и помощь в адаптации на новом 
месте. Совместно с работода-
телями региона организовыва-
ем профтуры, временное трудо-
устройство, стажировку выпуск-
ников и многое другое. Предла-
гаем целый комплекс мер, на-
правленных на расширение 
профессиональных горизонтов 
молодёжи!» – подчёркивает ди-
ректор Кадрового центра Куз-
басса Галина Чайка.

Почётный труд шофёра
Свыше 200 тысяч рублей го-

товы платить водителям рабо-
тодатели Кузбасса. По данным 
портала «Работа России», мак-
симальная заработная плата во-
дителя зафиксирована от ра-
ботодателя из Новокузнецка 
в размере 224 тысяч рублей за 
труд вахтовым методом. 

Размер зарплаты определя-
ется работодателями в зависи-
мости от отрасли, уровня ква-
лификации водителя, графика и 
условий работы. Средняя зара-
ботная плата по профессии «во-
дитель» по всем отраслям в Куз-
бассе варьируется в пределах 53 
тысяч рублей.  

С начала 2025 года при содей-
ствии Кадрового центра было 
трудоустроено 218 водителей. По 
сферам деятельности наиболь-
шее количество рабочих мест – в 
ключевых отраслях региональ-
ной экономики: транспорте и ло-
гистике, строительстве, добыче 
полезных ископаемых, лесной и 
сельскохозяйственной промыш-
ленности. 

Всего за помощью в трудо-

устройстве в Кадровый центр в 
этом году обратились 564 води-
теля. Востребованность данной 
профессии остаётся на уровне 
прошлого года: за аналогичный 
период 2024 года – 543.

На каждого обратившегося 
работника в среднем приходит-
ся примерно две вакансии води-
теля. По данным портала «Ра-
бота России», работодателями 
Кузбасса на сегодняшний день 
размещено 1 289 вакансий для 
специалистов по управлению 
легковыми, грузовыми автомо-
билями и специализированной 
техникой. 

«Помимо трудоустройства, 
Кадровый центр Кузбасса пре-
доставляет возможность бес-
платного переобучения для 
получения новых категорий во-
дительских прав (С, D, Е), во-
дителя погрузчика, тракториста 
(категории Д, С), — информиру-
ет директор Кадрового центра 
Кузбасса Галина Чайка. — В этом 
году прошли обучение девять 
человек».

Для каждого соискателя ка-
рьерными консультантами в Ка-
дровом центре Кузбасса выстра-
ивается индивидуальный план 
содействия занятости. Специа-
листы учитывают уровень ква-
лификации, опыт работы, пред-
почтения кандидата, а также 
текущую ситуацию на рынке 
труда. Формируются программы 
профессионального обучения 
или повышения квалификации, 
предлагаются профориентация, 
психологическая поддержка и 
социальная адаптация. 

Комплексный подход к работе 
с клиентом позволяет не только 
оказать своевременную адрес-
ную помощь соискателям, но и 
оперативно закрывать вакансии, 
чтобы не создавать дефицита ка-
дров у работодателей в разных 
отраслях и сферах деятельности.

Для справки: по состоянию 
на 26 июня 2025 года на порта-
ле «Работа России» размеще-
но 31 112 вакансий от работода-
телей Кузбасса, 67 % кадровых 
предложений доступны для кан-
дидатов без опыта работы.

Более подробную консуль-
тацию можно получить у спе-
циалистов территориальных 
центров занятости населения. 
Все консультации, подбор про-
грамм, обучение и другие меры 
поддержки предоставляются 
бесплатно. Также информацию 
можно узнать по единому теле-
фону контакт-центра +7 (958) 
285-91-91 или самостоятельно 
на единой цифровой платформе 
«Работа России».

Дмитрий Уваров.

Каждый второй соискатель получил предложение работы  
на Всероссийской ярмарке трудоустройства в Кузбассе
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 Фото из личного архива Алексея 
Тарбеева. 

Пламя сердца:  
согреть, а не обжечь 

– Алексей, расскажите, почему вы 
выбрали эту профессию? 

– Доверился случаю. Последовал при-
меру знакомого и тоже решил испытать 
силы в данном направлении. Поехал в 
Екатеринбург поступать в Уральский ин-
ститут Государственной противопожар-
ной службы МЧС России. Благополучно 
справился со вступительными испыта-
ниями и пополнил ряды студентов этого 
вуза. Время пролетело незаметно. После 
защиты диплома вернулся на малую ро-
дину. Работа для меня нашлась. Одиннад-
цать лет был начальником караула, затем 
перешёл в другой отдел.

– Помните первый вызов?
– Помню. Средь бела дня загорелась 

веранда частного дома, расположенного 
буквально в километре от нашей части. 
Этот вызов стал своеобразным посвяще-
нием. Команда справилась умело и бы-
стро, поэтому я был в большей степени в 
качестве наблюдателя. Но тогда именно 
это позволило мне настроиться на нуж-
ный лад, прочувствовать знаковый мо-
мент перехода от теории к практике. 

– Из-за чего чаще всего происходят 
пожары?

– Из-за нарушения правил пожарной 
безопасности электрооборудования и печ-
ного отопления. В холодную пору это ста-
новится особенно актуальным. Не все, к 
сожалению, должным образом готовятся 
к отопительному сезону. Например, нуж-
но прочистить дымоход, проверить при-
топочный лист на наличие прогаров, печь 
подшпаклевать в тех участках, где эти дей-
ствия необходимы. К состоянию электро-
проводки тоже важно подходить ответ-
ственно и не перегружать старые провода.  

– Повлияла ли служба на ваше ми-
роощущение, иерархию ценностей?

– Повлияла на сто процентов. Чем 
больше выезжаешь на экстренные проис-
шествия (неважно, пожар ли это, автоава-
рия, или наводнение), тем больше получа-
ешь опыта. Тем больше выносишь знаний, 
что к этому привело и как этого можно 
было миновать. В обыденной жизни уже 
действуешь с учётом вынесенных уроков. 
Когда прихожу к кому-то в гости и заме-
чаю маячки, знаменующие приближение 
беды, разумеется, сразу обращаю на это 
внимание, делаю замечание и предлагаю 
пути возможного устранения. Соблюде-
ние элементарных правил безопасности 
спасает жизни и сохраняет здоровье.

– Мне кажется, что у пожарных – 
большое сердце и оно пылает челове-
колюбием. Согласны?

– Согласен. Например, всегда стре-
мишься всякое возгорание ликвидиро-
вать с минимальным ущербом для вла-
дельца жилья или какого-либо строения. 
Ведь если перелить, то имущество будет 
испорчено. Это равнозначно тому, если 
бы оно сгорело полностью. Моя задача 
– минимизировать негативные послед-
ствия. Я управляю работой и даю коман-
ды, где воды нужно больше, а где её эко-
номим. К чужому имуществу отношусь 
как к своему. Приятно слышать от людей: 
«Молодцы, что отстояли кров. Думали: 
жильё уже не спасти». 

– Вы занимаетесь и просветитель-

ской работой, направленной на подрас-
тающее поколение. Расскажите об этом. 

– Я легко нахожу общий язык с моло-
дёжью, безусловно, это помогает в работе. 
Главное – преподнести серьёзный матери-
ал интересно. Я долгое время принимал 
самое непосредственное участие при лик-
видации пожаров, ДТП, в операциях по 
спасению утопающих, поэтому главный 
акцент делаю именно на практических ал-
горитмах. По сути, тиражирую собствен-
ный опыт. Провожу уроки безопасности, 
участвую в сезонных акциях, в списке 
важных тем – правильное поведение на 
воде, в том числе и на льду, а также с огнём. 
Занимаюсь и волонтёрством: во внерабо-
чее время помогаю подросткам готовить-
ся к соревнованиям, провожу профори-
ентационные встречи и мероприятия. В 
моём детстве такого не было. Поступая в 
профильный вуз, даже не знал, что в даль-
нейшем буду носить форму, уже не говоря 
о чём-то более конкретном и специальном.

Недавно я прошёл в полуфинал Всерос-
сийского конкурса наставников «Быть, а не 

казаться», организованного по поручению 
президента России Владимира Путина. Из 
семидесяти тысяч заявок жюри отобра-
ло две тысячи, среди них и моя. Надеюсь: 
удастся поехать в Хабаровск на очный тур, 
который состоится уже в этом месяце. 

Как наставник горжусь, что многие 
ребята владеют азами и уже понимают, 
что нужно делать при пожаре и при дру-
гих экстренных ситуациях. Хочется от-
метить, что за последние три года у на-
шего пожарно-спасательного гарнизона, 
в который входят Осинниковский и Кал-
танский городские округа, появились три 
юных героя. Дети спасли человеческие 
жизни, при этом не рискуя собственны-
ми, а чётко следуя полученному алгорит-
му. К примеру, в Калтане весной нынеш-
него года 16-летняя девушка вынесла 
из задымлённой квартиры шестилетне-
го мальчика, который потерял сознание. 
Уже на лестничной площадке девочка до 
приезда пожарных подразделений и ско-
рой оказала ему первую помощь. 

– У вас и самого двое детей. Какие 
ценности прививаете сыновьям, чему 
учите?

– Дети тоже вовлечены в просветитель-
ский процесс. Например, старший сын 
Иван (пойдёт в этом году в третий класс) 
помогает мне проводить открытые уроки в 
школах и детских лагерях. Он играет роль 
условного пострадавшего, демонстрирует, 
как нужно себя вести в той или иной си-
туации. Недавно он вместе со мной пока-
зывал на манекене, как делать искусствен-
ное дыхание и непрямой массаж сердца. 
Младший сын Семён тоже старается не от-
ставать от брата. Ему интересно помогать, 
обсуждать те или иные моменты. Кста-
ти, и супруга Светлана – в теме, даже зна-
ет профессиональный сленг. Три года она 

отработала диспетчером в пожарной охра-
не. Была вынуждена покинуть структуру, 
чтобы больше времени уделять сыновьям. 

– Какие главные качества пожар-
ных? Что следует в себе воспитывать 
тем, кто задумывается о службе в 
МЧС?

– Этот вопрос мне часто задают стар-
шеклассники, которые определяются с 
выбором профессионального пути. От-
вечаю им так: «Нужно в любой ситуации 
оставаться человеком. Не бояться пробо-
вать себя и не бросать дело, не доведя его 
до конца. Всё приходит с опытом». 

– Считаете ли коллег героями? 
– Однозначно да. Сам через всё прохо-

жу и не понаслышке знаю, как это опасно. 
Мы живём с таким посылом: выложиться 
нужно максимально здесь и сейчас, кро-
ме нас, поставленную задачу никто не ре-
шит. А это уже зона повышенной ответ-
ственности перед людьми и перед самим 
собой, что и является героизмом. 

– Пожарный – это профессия толь-
ко для крепких мужчин или женщины 
тоже есть?

– В нашем ведомстве девушки зани-
мают такие должности, как диспетчер, 
инспектор государственного пожарно-
го надзора, бухгалтер, юрист, психолог и 
прочие. Женщин-пожарных пока нет, но 
не исключаю, что однажды ситуация мо-
жет измениться. В пожарно-прикладном 
спорте они показывают хорошие резуль-
таты.

– Получается, что на службе вы с 
юных лет. Как удаётся миновать эмо-
ционального выгорания?

– Наверное, помогает умение пере-
ключаться с одного на другое. По долгу 
службы и по зову сердца живу в многоза-
дачности. Также продолжаю заниматься 
спортом – в школьные годы играл в фут-
бол, участвовал в чемпионатах области, в 
студенчестве уделял повышенное внима-
ние лёгкой атлетике. А ещё с сыновьями 
ходим на рыбалку. Вот и весь секрет. 

– Если бы вы не стали пожарным, 
кем стали бы тогда?

– Продолжил бы дело своего отца-шах-
тёра. У нас целая династия. Если бы не 
прошёл в институт МЧС, то подал бы за-
явление в один из местных горных техни-
кумов. К слову, у меня есть сестра (старше 
меня на 11 лет), её сыновья тоже выбрали 
шахтёрский труд. 

– О чём мечтаете?
– Мои родители живут в частном доме, 

у них большое хозяйство: пасека, ого-
род, пруд, голуби. С детства к этому при-
вык. Недавно с супругой купили участок. 
Теперь мечтаю закончить обустройство 
дачи, чтобы всей семьёй приезжать туда 
и отдыхать. 

Алена Смирнова. 

Знакомьтесь: майор внутренней службы 
Алексей Валерьевич Тарбеев – старший  
инженер Осинниковского пожарно-спаса-
тельного гарнизона. Алексею – 37 лет,  
19 из которых он на службе в чрезвычайном 

ведомстве. За эти годы он зарекомендовал 
себя ответственным и храбрым специали-
стом, всецело погружённым в дело,  
которым горит сам, согревая тех,  
кто оказывается рядом. 

// инициатива
Алексей Тарбеев стал инициатором  
и организатором проведения спортивных 
соревнований среди кадет на базе части, 
в которой служит. Предполагается, что 
они станут традиционными. 

 Фотография Алексея Тарбеева в этом 
году появилась на Доске почёта МЧС 
Кузбасса. 
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 Фото из семейного архива Путиловых.  

Юрга – территория любви 

Станет женой
Пётр Андреевич признаётся, 

что, когда увидел ослепитель-
ной красоты девушку, сразу ре-
шил: станет женой. 

– Я сам по себе был скром-
ный, просто так подойти и ска-
зать открыто о чувствах тогда 
не мог. Галия работала в одном 
цехе с моей сестрой, они были 
подругами. И вот я под видом се-
мейных вопросов захожу в обе-
денный перерыв к ним. Что-то 
спрашиваю у сестры. Мол, по 
дому что будем сегодня делать, 
когда на дачу едем, что поливать, 
что копать. Словом, буроблю, 
сам не понимая, какую ерунду. И 
замечаю: Галия-то на меня тоже 
заглядывается, глазки блестят. 
Я это очень прочувствовал, по-
этому уже через несколько дней 
открыто после смены подхожу и 
приглашаю её в кино, – вспоми-
нает Пётр Андреевич.

Галия Абдулганиевна, слушая 
мужа, не сдерживает улыбки, а 
порой и открытого смеха в голос:

– Ой, герой моего романа! Ты 
мой дорогой! «Прочувствовал» 
он… Прямо как повесть о любви.

Дальше она говорит, что род-
ной «Юрмаш» скрепил любовью 
на долгие годы многих своих ра-
ботников: 

– И семьи настолько были 
связаны с судьбой завода, что 
в выходные и праздники кол-
лективами собирались, отдыха-
ли вместе, спортом занимались, 
в походы ходили, под гитару и 
гармонь песни пели. Это счастье 
не объяснить словами, так было 
весело и дружно. 

Усталость после работы, по 
словам Галии, сочеталась с не-
обыкновенным желанием жить, 
что называется, дышать полной 
грудью, успеть взлететь и долго 
парить в счастье молодости. 

– И в будни навпахиваешься 
на заводе, потом на дачу идёшь: 
поливать овощи, фрукты соби-
рать. А ещё друг другу внимание 
уделить надо. Когда всё успева-
ли?! – удивляется женщина. 

Дети – наша гордость 
А межнациональный брак су-

пругов Путиловых их любовь 
только усиливал, семья креп-
ла, прирастала детьми. Первой 
на свет появилась дочь, вторым 

– сын. Обоих Путиловы воспи-
тывали, как сами говорят, пра-
вильно: где-то журили, где-то 
баловали.  Точно так, как самих 
родители приучали жить. 

– Нас у матери с отцом было 

пятеро, у Пети – семеро. Не боя-
лись: рожали и никто голодным-
раздетым не остался. Знаю, что 
сейчас тоже многодетных семей 
у нас в Кузбассе и России много, 
и это очень хорошо. Государство 
заботится, помогает. Вон сколь-
ко льгот и социальных мер: жи-
льё дают, в детсадах, школах ре-
бятишек из многодетных семей 
и кормят бесплатно, и кружки, 
спортивные секции, – считает 
Галия Абдулганиевна.  

Дети Путиловых учились на 
отлично, у обоих по два высших 
образования. Дочь живёт и ра-
ботает в Новосибирске, у неё – 
две уже взрослые девчонки, сын 
обосновался в Якутии, у него 
двое парней.

– Дети нам помогают, поддер-
живают. До сына ездить далеко, 
он к нам в гости в отпуск при-
летает, а вот к дочке наведыва-
емся, и они семьёй к нам часто. 
Ждём не дождёмся грибного се-
зона, дочь нас с зятем часто про-
гуливают по лесочкам. Так, по 
краешку, набираем маслят, опят. 
Я им в благодарность грибоч-
ки солю, детям и внукам по вку-
су приходится, – говорит Галия 
Абдулганиевна. 

Её супруг считает лучшей 

на свете хозяюшкой-кулина-
рушкой. По мнению Петра Ан-
дреевича, её рукам подвластны 
любые вкусности, напоминая, 
шутит, что путь к сердцу мужчи-
ны лежит через желудок. 

– Чтобы Галия ни приготови-
ла, всё вкусно. А как она мари-
нует огурцы, помидоры, салаты, 
как делает квашеную капусту, 
так это же пальчики оближешь! 
Она обычные рецепты превра-
щает в необычные, – хвалит су-
пругу Пётр Андреевич. 

Сам скромничает, а ведь дачу 
построил своими руками, бань-
ку соорудил, постройки надвор-
ные. Рукастый мужик, да только 
здоровье, говорит, уже не то. 

– Но ничего, двигаемся вме-
сте с женой. Путешествуем, в Ка-

зань ездили, в минувшем году 
– в Дагестан. Накупались, наза-
горались, насмотрелись красот 
местных, впечатлились вдоволь, 

– добавил он. 

Второе дыхание 
Путиловы никогда по жизни 

вообще не унывали, всегда нахо-
дили общие интересы, поэтому и 
живут долгие годы душа в душу.  

– Мы даже не заметили, как 
прожили вместе полвека. Как 
миг, потому что каждая минут-
ка была интересна. В этом году 
сыграли золотую свадьбу. Всё 
было, как тогда, в 1975 году: тор-
жественное мероприятие в юр-
гинском ЗАГСе, кафе в Юрге, го-
сти. Мы отплясывали, молодёжь 

веселилась, цветы, подарки, – 
улыбается «золотая» невеста. 

Супруги считают свою жизнь 
счастливой, содержательной и 
цветущей. Убеждены, что люб-
ви все возрасты покорны, но она 
большой каждодневный труд. 
Любовь – поступки прежде все-
го, и необязательно говорить по-
стоянно: «Я тебя люблю». 

– Галия приготовит для меня 
борщ, погладит рубаху – это по-
ступок. Я полочку в квартире но-
вую повешу, цветы ей подарю 

– это тоже поступок, – размыш-
ляет Пётр Андреевич.  

Наше место 
Они оба очень любят Россию, 

Кузбасс, свою маленькую, но уют-
ную Юргу, называют её террито-
рией любви, созданной для жизни.  

– А наш городок становится с 
каждым днём всё комфортней. 
Дороги ремонтируют, дома но-
вые строят, детсады. Всё – на 
глазах. И время движется впе-
рёд, мы вместе со временем. Но 
не стареем, а именно движемся. 
Это разные вещи, – не сомнева-
ется Галия Путилова. 

Путиловых знают в Юрге 
многие, ведь они пример не 
только крепкой семьи, но и «ве-
тераны труда» с большой буквы. 

«Верность городу, в кото-
ром трудились и живут столько 
много лет, – верность Отчизне. 
Негромкая верность, но такая 
сильная», – говорят соседи.

Сейчас Галие – 76 лет, Петру 
– 74.  

– И я по поводу своего «млад-
шенства» ничего против не 
имею. А у нас и шуток по этому 
поводу никогда, знаете, как у не-
которых, в семье и не было, – го-
ворит Пётр Андреевич.  

Доверие – ещё один секрет их 
семейного счастья. Они никогда 
друг друга не ревновали. 

– Мне кажется: именно дове-
рие – главное качество, которое 
определяет саму суть супруже-
ского счастья на долгие годы, – 
убеждена Галия Путилова. 

Анатолий Болдырев. 

Как маленький кузбасский городок становится местом притяжения для многонациональных 
семей региона на долгие годы

Галия Абдулганиевна и Пётр Андреевич 
Путиловы познакомились в 1974 году  
на Юргинском машиностроительном заво-
де, где вместе работали. Через год сыграли 
свадьбу. Искра любви, вспыхнувшая тогда 
между русским парнем и татарской девушкой, 
горит ярким огнём уже 50 лет. В этом году 
супруги отпраздновали золотую свадьбу. 
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 Фото Сергея Шпица.

Будущее для Героев – в Кузбассе

Новые тарифы ЖКХ

Так, кемеровчане при реальной сто-
имости тепловой энергии 2 501 рубль за 
гигакалорию платили примерно 1 500 ру-
блей. Такого нет ни в каком другом регио-
не, кроме Крайнего Севера. За одну гига-
калорию в Красноярске выставлялся счёт 
на 2 584 рубля, в Барнауле – 2 841 рубль, 
Омске – 2 921 рубль, Томске – 2 730, в Гор-
но-Алтайске – 3 728. 

Как изменится квартплата
«Индекс изменения платы за комму-

нальные услуги установлен решением 
Правительства Российской Федерации, 
и максимальное увеличение платежа 
гражданина в большей части муници-
пальных образований Кузбасса соста-
вит 21,9 %. В Кемерове плата изменит-
ся на 26,1 %, в Белове – на 24,8 %. Это 
связано с необходимостью масштабной 
модернизации инженерных систем для 
обеспечения качества и надёжности те-
плоснабжения, а также снижения нега-
тивной нагрузки на окружающую среду», 

– рассказывает председатель Региональ-
ной энергетической комиссии Кузбасса 
Дмитрий Малюта.

Установленное Правительством Рос-
сийской Федерации изменение не коснёт-
ся жилищных услуг, то есть содержания 
коммунальных сетей, лифтов, уборки 
подъездов и территории, благоустрой-
ства. 

«Хочется отметить, что кузбассов-
цы будут оплачивать в среднем порядка 
65 % от реальной стоимости коммуналь-
ных услуг. Оставшуюся часть платы за 
отопление, водоснабжение, обеспечение 
твёрдым топливом, газоснабжение (по-
рядка 20 миллиардов рублей) доплатит 
региональный бюджет», – отмечает Дми-
трий Малюта.

Если бы поддержки от кузбасского 
бюджета не было, то платёж был бы су-
щественно выше. Если сравнивать с дру-
гими регионами, то в Барнауле средняя 
квартплата составляет 9 390 рублей, в 
Новосибирске – порядка 7 020 рублей, 
в Омске – 8 200, в Томске – до 10 тысяч 

рублей, в Красноярске – 7 тысяч рублей. 
При этом в Новокузнецке средний платёж 

– 6 200 рублей, в Кемерове – 6 500. 

Помощь государства
В Кузбассе продолжают действовать 

льготы и субсидии на оплату коммуналь-
ных услуг. Получить их можно обратив-
шись в органы социальной защиты насе-
ления по месту жительства.

«В нашем регионе существуют ком-
пенсации расходов ЖКУ и субсидии. 
Компенсации предоставляются феде-
ральным и региональным льготным 
категориям. Например, это ветера-
ны боевых действий и Великой Оте-
чественной войны, инвалиды и семьи, 
воспитывающие детей с ограничен-
ными возможностями, многодетные 
семьи, ветераны труда и другие кате-
гории. Субсидия выплачивается граж-
данам, чей максимально допустимый 
расход на оплату ЖКУ превышает опре-
делённый процент совокупного дохода 
семьи. Эта сумма у каждой семьи ин-
дивидуальная. Если вы уже получаете 
компенсацию, то сейчас не надо нику-
да обращаться повторно, сумма будет 
пересчитана с учётом изменения сто-
имости услуг», – поясняет заместитель 
председателя правительства Кузбасса 
Елена Воронина. 

Развитие региона
Полученные от оплаты коммунальных 

расходов средства пойдут на поддержа-
ние инфраструктуры. Большая часть объ-
ектов жилищно-коммунального хозяй-
ства региона создавались в 1960–1980-е 
годы. Поэтому требуется их глубокая мо-
дернизация и реконструкция.

«В коммунальную инфраструктуру вхо-
дят 923 котельные, 122 станции подго-
товки питьевой воды, 81 объект очистки 
сточных вод и более 20 тысяч километров 
коммунальных сетей, обслуживающих 
более 13 тысяч многоквартирных домов. 
Всё это большое хозяйство специали-
сты готовят сегодня к новому отопитель-
ном сезону. Ведётся строительство ма-
гистрального водовода в посёлке Уроп и 
сетей канализации в Мариинском муни-
ципальном округе, а также ряда других 
объектов», – перечисляет министр жи-
лищно-коммунального и дорожного ком-
плекса Кузбасса Дмитрий Киселев.

Правительство Кузбасса ищет спосо-
бы снизить нагрузку на бюджет: участву-
ет во всероссийских конкурсах и проектах, 
привлекает частные инвестиции. Измене-
ние тарифов позволит содержать и своев-
ременно модернизировать коммунальные 
сети, что значительно снизит аварийность 
и внеплановые отключения воды и света.

Алексей Литвин.

С 1 июля 2025 года в России прошло изменение тарифов на 
коммунальные услуги. Перемены затронули и нашу область. 
При этом все кузбассовцы по-прежнему будут платить за 
коммуналку по льготному тарифу и сохранятся все меры 
соцподдержки для тех, кто в них нуждается.

// программа

Окончание. Начало на 1-й стр.

В числе участников кузбасской про-
граммы – Герой России Алексей Асыл-
ханов из Юрги, Владимир Бохолдин из 
Междуреченска, награждённый медалью 
«За отвагу» и орденом Мужества.

До конца июля состоится очередное за-
седание общественного совета програм-
мы «СВОи Герои. КуZбасс». На нём бу-
дут рассмотрены программы обучения, а 
также определены наставники курсантов, 
сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса. В их число вой-
дёт глава региона, а также главы муници-
пальных образований, депутаты област-
ного парламента, министры, заместители 
губернатора, действующие руководите-
ли жилищно-коммунального, дорожного 
сектора, производственники.

Учёба начнётся в сентябре. Все участ-
ники получат диплом о профессиональ-
ной переподготовке «Государственное и 
муниципальное управление».

Актуальную информацию можно най-
ти в официальных аккаунтах программы 
в соцсетях и позвонив по горячей линии  
8 (3842) 58-15-46.

Дорога в бизнес
В Кузбассе участники СВО могут бес-

платно обучиться основам предпринима-
тельства. Центр «Мой бизнес» совместно 
с региональным филиалом фонда «За-
щитники Отечества» запускает бесплат-
ную образовательную программу «Азбу-
ка бизнеса» для участников специальной 
военной операции.

Обучение пройдёт в Кемерове 5–8 ав-
густа. В течение четырёх дней участники 
вместе с экспертами изучат основы пред-
принимательства, бухгалтерского и на-
логового учёта. Специалисты помогут со-

ставить маркетинговый и финансовый 
планы, сформулировать и выбрать биз-
нес-идею, а также расскажут, как рабо-
тать с клиентами и партнёрами. Можно 
будет задать вопросы опытным предпри-
нимателям из разных сфер. Наставники и 
эксперты поделятся знаниями и опытом.

После обучения выпускники, готовые 
открыть своё дело, получат индивидуаль-
ное сопровождение специалиста центра 
«Мой бизнес».

Принять участие в программе могут 
участники СВО или ветераны боевых дей-
ствий, окончившие службу и  планирующие 
открыть своё дело. После окончания обуче-
ния слушателям будет выдан сертификат.

Вопросы и ответы
По поручению губернатора Ильи 

Середюка 4 июля в Новокузнецке члены 
межведомственной комиссии проведут 

выездной личный приём для участников, 
ветеранов специальной военной опера-
ции и их родных из Новокузнецка, Проко-
пьевска, Киселёвска, а также Новокузнец-
кого, Прокопьевского и Таштагольского 
муниципальных округов. Приём прове-
дут представители региональных мини-
стерств и ведомств, а также филиала фон-
да «Защитники Отечества».

Специалисты предоставят подробные 
разъяснения по каждому обращению, 
ответят на вопросы, в том числе о мерах 
социальной поддержки, медицинском 
сопровождении, льготах для детей участ-
ников СВО, оформлении удостоверений 
ветеранов и другие.

Приём состоится по адресу: админи-
страция города Новокузнецка, ул. Киро-
ва, 71. Начало в 12:00.

Записаться можно у социальных коор-
динаторов: 

в Новокузнецке – по тел. 8-923-630-

73-01, 8-950-573-26-30, 8-961-720-09-54, 
8-950-279-24-15, 8-923-474-35-54, 8-960-
931-70-35; 

в Прокопьевске – тел. 8-923-631-97-20, 
8-913-433-22-70, 8-913-427-83-68; 

в Киселёвске – тел. 8-904-992-29-98, 
8-924-494-96-17, 8-923-517-44-97; 

в Новокузнецком муниципальном 
округе – тел. 8-905-931-95-07, 8-950-265-
37-48; 

в Прокопьевском муниципальном 
округе – тел. 8-923-638-78-54, 8-904-578-
46-56; 

в Таштагольском муниципальном 
округе – тел. 8-913-331-32-15.

Также члены правительства Кузбасса 
проводят личные приёмы в филиале Го-
сударственного фонда поддержки участ-
ников СВО «Защитники Отечества». За-
писаться можно по телефону 8 (3842) 
78-08-09.

Кроме того, ветераны и их близкие мо-
гут бесплатно получить психологическую 
помощь. Для этого нужно обратиться к 
специалистам в филиал фонда «Защит-
ники Отечества» и в Кузбасский регио-
нальный центр психолого-педагогиче-
ской, медицинской и социальной помощи 
«Здоровье и развитие личности». Опыт-
ные психологи помогут быстро адаптиро-
ваться и вернуться к полноценной жизни, 
а также преодолеть тревожность, силь-
ные переживания и решить многие дру-
гие вопросы.

В центрах занятости населения Куз-
басса прошли ярмарки вакансий, в ко-
торых активно участвовали ветераны 
боевых действий. Они ознакомились с 
предложениями на рынке труда, узнали 
об условиях работы, заработной плате, а 
также о социальных гарантиях, возмож-
ностях обучения и карьерного роста. 

Ольга Соловьева.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// отдых

Обмен опытом  
на фестивале

// проект

На Международном фестивале 
«Динотерра», который про-

шёл в минувшие выходные в селе 
Шестаково Чебулинского окру-
га, наши ветераны проводили ма-
стер-классы по плетению маски-
ровочных сетей.

Ветераны села Усть-Серта дава-
ли мастер-класс по плетению сетей 
в течение трёх дней, пока длился фе-
стиваль. В частности, мастерством 
поделилась с гостями праздника 
председатель первичной ветеран-
ской организации с. Усть-Серта Ека-
терина Ивановна Гинтова. И муж-
чины, и женщины, и подростки 
интересовались тем, как это делает-
ся, и сами пробовали плести. 49 че-
ловек вплели свою ленточку в сетку.  

Также на фестивале плели сети 
ветераны из сёл Чумай и Усманка. 

Мы познакомились и пообща-
лись с коллегами по плетению 
сетей из Шарыпова, Томска, Бе-
рёзовского, Новокузнецка, Крас-
ноярска, Прокопьевска. Разыгра-

ли благотворительную лотерею, а 
вырученные средства перечисли-
ли на счёт помощи СВО. У нашей 
палатки звучала живая музыка 

– пенсионерка Наталья Алексан-
дровна Атморских из Усть-Серты 
играла на баяне мелодии совет-
ских композиторов, а все желаю-
щие подпевали знакомые песни. 

Напомним: Международный 
научно-популярный фестиваль 
«Динотерра» прошёл с 27 по 29 
июня. Это был настоящий празд-
ник для любителей активного се-
мейного отдыха. По традиции 
здесь работали различные тема-
тические локации – археологи-
ческий комплекс, музей под от-
крытым небом, площадки города 
мастеров и спортивные локации, 
первобытная деревня, развлека-
тельные зоны и фудкорты.

Т. В. Мельникова,  
председатель совета ветеранов 
Чебулинского муниципального 

округа.

Прокопьевский муниципальный округ 
участвует во Всероссийском конкур-

се муниципальных образований «Города 
для детей – 2025», который проводится 
Фондом поддержки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации.

Конкурс поддерживают Совет Федера-
ции Федерального собрания РФ и Ассо-
циация малых и средних городов России. 
Он является частью масштабной инфор-
мационной кампании по популяризации 
традиционных семейных ценностей. 

Одна из номинаций конкурса называ-
ется «Шаг навстречу». В ней представле-
ны успешные практики активного уча-
стия некоммерческих организаций в 
поддержке детей и семей с детьми, нахо-
дящихся в трудной жизненной ситуации. 

Прокопьевский муниципальный округ 
представляет в данной номинации реали-
зуемый с 2023 года проект местной обще-
ственной организации ветеранов «Хорошо 
нам рядышком с дедушкой и бабушкой».

Ветераны участвуют в воспитании де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, способствуют их со-
циализации в обществе. В преддверии 

праздника «Дня семьи, любви и верно-
сти» воспитанников Севского детско-
го дома пригласила в гости супружеская 
пара из посёлка Севск.

Иван Александрович и Гульнара Му-

навировна Кажушка прожили в любви, 
согласии и верности 41 год. Супруги до-
стойно воспитали двух сыновей, сейчас 
на пенсии и помогают детям воспитывать 
четырёх внуков.

Приход в гости большой компании 
из 15 ребят не смутил супругов, здесь 
каждому ребёнку нашлось тёплое ме-
стечко и доброе слово. В гостях дети 
интересно провели время. Они узнали, 
что супруги увлекаются выращивани-
ем цветов и разводят домашнюю птицу, 
и убедились в том, что они в этом пре-
успели.  

В непринуждённой обстановке ребя-
та не постеснялись задать вопросы про 
то, как и где познакомились супруги, как 
полюбили друг друга, про их свадьбу, по-
смотрели семейные фотографии. 

Ребята воочию увидели, какой долж-
на быть семья, как супруги помогают и 
поддерживают друг друга. Ведь, к сожа-
лению, ни у кого из ребят не было настоя-
щей, крепкой кровной семьи. 

Иван Александрович и Гульнара Му-
навировна показали своим примером, что 
любовь и уважение могут сохраниться на 
протяжении долгих лет.    

Л. А. Чурикова,  
председатель совета 

ветеранов Прокопьевского  
муниципального округа.

«Хорошо нам рядышком с дедушкой и бабушкой»

// традиции

С песней по жизни
В Белове прошёл III областной вокаль-

ный конкурс «Шахтёрская песня».
В рамках мероприятий по реализации на-

ционального проекта «Продолжительная и 
активная жизнь» в Культурном центре пгт 
Инского города Белово прошёл III област-
ной вокальный конкурс «Шахтёрская пес-
ня» среди городских ветеранских организа-
ций Кузбасса. Он посвящён празднованию 
Дня шахтёра. Конкурс был организован Куз-
басским советом ветеранов угольной про-
мышленности при содействии Министер-
ства угольной промышленности Кузбасса.

В подготовке и проведении вокального 
состязания приняло участие более 250 чело-
век из 12 угольных городов и районов Куз-
басса. Программой конкурса было предус-
мотрено исполнение песен с шахтёрской и 
патриотической тематикой.

С приветственным словом к ветеранам 
обратились глава города Белово С. И. Алек-
сеев, председатель областного совета вете-
ранов Н. П. Неворотова, директор фонда 
«Шахтёрская память» имени В. П. Романова 
Е. Б. Росстальной.

Конкурс прошёл на высоком организаци-
онном уровне, а ветераны получили массу 
радостных незабываемых впечатлений. 

В состязании талантов первое место за-
няла организация ветеранов угольной про-

мышленности города Новокузнецка, второе 
место – у команды города Берёзовского и 
третье место завоевала команда Прокопьев-
ска. Победителям были вручены дипломы и 
денежное вознаграждение из фонда «Шах-
тёрская память» имени В. П. Романова.

Также в других номинациях шахтёрской 
и патриотической тематик были награжде-
ны дипломами и денежным вознаграждени-
ем участники из городов Анжеро-Судженск 
и Прокопьевск.

В проведении конкурса была отмече-
на профессиональная работа жюри. Также 
участники поблагодарили коллектив Куль-
турного центра, прекрасно организовавшего 
досуг людей пожилого возраста и предоста-
вившего возможность ветеранам угольной 
промышленности раскрыть творческие спо-
собности. Отметили, что работники Куль-
турного центра также ведут большую рабо-
ту по пропаганде активного образа жизни не 
только среди пенсионеров, но и среди других 
групп населения.

Все участники и гости мероприятия уез-
жали в отличном настроении, наполненные 
позитивными эмоциями.

Ю. Н. Ведяпин,  
председатель Кузбасского 

совета ветеранов  
угольной промышленности.   
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 Выставка, посвященная юбилею избирательной системы Кузбас-
са, работает в холле здания на пр. Советском, 58.

Право выбора

История демократии 
В сентябре 1993 года Россия 

стояла перед новым этапом раз-
вития: по решению президен-
та принимается ряд важнейших 
указов. Страна готовится к фор-
мированию новой политической 
структуры, должны быть созда-
ны законодательные и представи-
тельные органы всех уровней от 
Федерального Собрания до регио-
нальных парламентов и органов 
местного самоуправления. Так 
начиналась история современной 
избирательной системы нашей 
страны. Новая эпоха демократии, 
прозрачности и участия каждо-
го гражданина в судьбе Родины. 
Для этих целей в регионах созда-
вались избирательные комиссии. 

История избирательной си-
стемы Кузбасса началась с од-
ного простого, но важного шага: 
27 июня 1995 года принят Закон 
Кемеровской области № 10-ОЗ 
«Об избирательной комиссии 
Кемеровской области». Тогда 
никто не знал, насколько слож-
ным окажется этот путь. 

 «У нас не было ни опыта, ни 
устоявшихся традиций, но был 
энтузиазм, – вспоминает первый 
председатель Избирательной 
комиссии Кемеровской области 
Евгений Разыграев. – За время 
работы избирательная система 
постепенно укрепилась и при-
обрела доверие. Формирова-
лись территориальные и участ-
ковые избирательные комиссии, 
совершенствовались механиз-
мы контроля, разрабатывались 
методические рекомендации. 
Нужно было создать избира-
тельные органы с нуля, обучить 
людей, разработать норматив-
ную базу, наладить взаимодей-
ствие с населением. Нам при-

ходилось ориентироваться на 
федеральное законодательство, 
адаптируя его к реалиям реги-
она. Первые члены комиссии 
не просто исполняли обязанно-
сти, а закладывали основу изби-
рательных традиций, которые 
в дальнейшем стали визитной 
карточкой кузбасской избира-
тельной системы».

В начале становления изби-
рательной системы региона в 
Кузбассе действовало 49 терри-
ториальных и 1 635 участковых 
избирательных  комиссий. За 30 
лет выстроилась оптимальная 
система. Сегодня в Кузбассе 46 
территориальных и 1 514 участ-
ковых избирательных комиссий. 
Организаторами выборов рабо-
тают почти 16 тысяч человек. 

 «Работа в избирательных ко-
миссиях – это дополнительная 
нагрузка. Как правило, члены 
УИК трудятся на постоянном ме-
сте, а выборы – это обществен-
ная нагрузка. Подбирая людей, 
нужно понимать, что кандидаты 
эту большую нагрузку выдержат. 
Найти подходящего кандидата 
среди множества претендентов 

непросто. Необходимо учиты-
вать не только квалификацию, но 
и личные качества, способность 
быстро адаптироваться к новым 
условиям и эффективно взаимо-
действовать с коллегами. Люди – 
это самый большой актив Изби-
рательной комиссии Кузбасса», 

– уверена консультант организа-
ционно-методического отдела 
Избирательной комиссии Кеме-
ровской области Нина Кусова.

В ногу со временем
Развитие невозможно без 

внедрения новых технологий. 
Поэтому в 2000 году в России 
была внедрена государственная 
автоматизированная система 
Российской Федерации «Выбо-
ры», а в 2003 году был сформи-
рован Информационный центр 
Избирательной комиссии Кеме-
ровской области, который инте-
грировал эту систему в процесс 
организации выборов.

 «Я думаю, что без ГАС «Вы-
боры» избирательная система 
РФ в настоящее время просто 
немыслима. Программа в регио-
не внедрялась поэтапно начиная 
с 1995 года. Сначала был осна-
щён комплекс средств автома-
тизации избирательной комис-
сии на уровне региона, а потом 
основного ряда территориаль-
ных комиссии Кемеровской об-
ласти», – рассказывает член Из-
бирательной комиссии Кузбасса 
Юрий Красников.

Избирательная система Рос-
сии постоянно совершенствова-
лась. Время диктовало требова-

ния. Доверие к каждому голосу 
и прозрачность избирательного 
процесса стали выходить на пер-
вый план. В 2012 году на избира-
тельных участках впервые поя-
вилось видеонаблюдение. 

 «Каждый год у нас в Кузбассе 
открывается центр обществен-
ного наблюдения за выбора-
ми, где на большом телеэкране 
транслируется изображение со 
всех избирательных участков в 
регионе. Благодаря совместной 
работе избиркома, комиссий, 
общественного наблюдения мы 
вместе делаем выборы понят-
нее для людей», – подчёркивает 
председатель Общественной па-
латы Кемеровской области Вла-
дислав Овчинников.

Услышать каждого
В Кузбассе почти два миллио-

на избирателей и каждый голос 
важен, даже если за ним прихо-
дится идти несколько киломе-
тров пешком, плыть на лодке или 
ехать на лошади. Труднодоступ-
ные и отдалённые населённые 
пункты – это одна из особенно-
стей нашего региона. Всего в Ке-
меровской области 14 подобных 
населённых пунктов, где прово-
дится досрочное голосование. В 
них проживает почти 2  тысячи 
избирателей. Находятся они в 
Новокузнецком, Чебулинском и 
Яйском муниципальных округах, 
Таштагольском муниципальном 
районе, а также Мысковском го-
родском округе. Обеспечение го-
лосования в труднодоступных и 
отдалённых населённых пунктах 

Кузбасса – непростая задача для 
организаторов выборов нашего 
региона.

Особая подготовка
Обучение – важный элемент ка-

чественного и прозрачного изби-
рательного процесса. Организато-
ры выборов несут ответственность 
за соблюдение законодательства, 
правильную организацию голосо-
вания и учёт голосов. С 2019 года 
на базе облизбиркома заработал 
учебный центр.

Регулярное повышение ква-
лификации помогает членам ко-
миссий лучше ориентироваться 
в правовых нормах, процедурах 
и технологиях, используемых 
на выборах. В 2023 году Кузбасс 
стал одним из 78 регионов нашей 
страны, в котором проходило те-
стирование нового проекта ЦИК 
России «ИнформУИК». В рамках 
проекта организаторы выборов 
совершали поквартирный об-
ход и информировали граждан о 
предстоящих выборах. 

«Проект «ИнформУИК» ин-
тересен тем, что позволил пер-
сонально и адресно информи-
ровать избирателей о выборах и 
особенностях кампании. Граж-
дане узнавали информацию о 
кандидатах, сроках, времени и 
месте голосования. Проект по-
зволил собрать более точные 
данные об избирателях и по-
высить явку. Можно гордиться, 
что Кузбасс один из первых ре-
гионов России, который принял 
участие в нём. Тем более что этот 
проект похож на добрую тради-
цию нашего региона – вручение 
пригласительных избирателям 
перед выборами», – поделился  
мнением заместитель председа-
теля УИК № 639 Олег Соловьев.

За 30 лет отношение к изби-
рательному процессу в Кузбассе 
значительно изменилось. Если 
в 1990-е годы главной задачей 
было формирование доверия к 
выборам, то сегодня акцент сде-
лан на прозрачности, удобстве 
голосования и использовании 
современных технологий.  

«Сегодня Избирательная ко-
миссия Кузбасса – одна из са-
мых сильных в России. Каждый 
из предыдущих руководителей 
внёс вклад в развитие систе-
мы, и время показало, что эти 
действия были верными, – рас-
сказывает председатель Изби-
рательной комиссии Кузбасса 
Светлана Демидова. – Послед-
ние выборы подтвердили высо-
кий профессионализм и компе-
тентность организаторов: уже 
несколько лет подряд не зафик-
сировано существенных случа-
ев нарушения законодательства. 
Эта заслуга всех тех, кто работа-
ет в избирательной системе. 

Дорогие коллеги, поздравляю 
вас с юбилеем избирательной 
системы Кузбасса. Спасибо вам 
за ваш труд, такой нелёгкий, но 
такой важный для общества!» 

Пётр Романов.

В этом году избирательной системе Кузбасса исполнилось 30 лет. За это время в регионе прошли 
7 избирательных кампаний Президента России, 7 избирательных кампаний в Государственную 
думу, 27 избирательных кампаний регионального значения и 1 316 – муниципального
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Невероятные приключения

 Фото автора.

Ирина Токмакова.
«Робин Гуд»

Благородный разбойник Ро-
бин Гуд защищает обездолен-
ных и слабых, наказывая подлых 
и жестоких богачей. Робин и его 
друзья давно стали грозой Шер-
вудского леса. Шерифу Ноттин-
гемскому и рыцарю Гаю Гисбор-
ну не так-то просто проехать че-
рез этот лес: лесные братья всег-
да начеку и готовы бросить вы-
зов насилию, несправедливости и 
произволу! Ирина Токмакова, хо-
рошо зная английский фольклор, 
по-своему пересказала историю 
славного Робина. В результа-
те ей удалось создать собствен-
ную, неповторимую версию из-
вестной легенды, которую с ин-
тересом прочитают и взрослые, 
и школьники.

Геннадий Михасенко.
«Неугомонные бездельники»

Героев книги, мальчишек и 
девчонок, — обитателей обыч-
ного двора в провинциальном 
городке многие считают лоды-
рями. Но никому невдомёк, что 
эти самые бездельники созда-
ли тайную организацию под на-
званием «Союз чести» и теперь 
у них огромное количество еже-
дневных дел и забот. Если нуж-
но, они и концерт проведут, и с 
хулиганами разберутся, и фут-
больное поле организуют. Весё-
лая повесть о летних каникулах, 
дружбе, первой влюблённости и 
бесконечных проделках.

Авенир Зак и Исай Кузнецов.
«Пропало лето.
Спасите утопающего»

Две повести о невероятных 
летних приключениях. Володя и 
его друг Жека отправляются на 
летние каникулы в деревню. Но 
Володе очень уж не хочется про-
водить лето у своих строгих и на-
зойливых тёток! Он решает сбе-
жать, а Жеке приходится изобра-
жать перед тётушками родного 
племянничка. Начинается целая 
череда смешных и нелепых ситу-
аций: далеко не сразу мальчишек 
удаётся вывести на чистую воду, 
они сумели запутать всех! 

Герой второй повести Андрей 
мечтает совершить поступок. На-
пример, почему бы не спасти че-
ловека, который тонет?! Да ещё 
если сделать это на глазах вос-
хищённых одноклассников! Вот 
только где найти утопающего? На 
помощь приходит друг Андрея 
Гулька. Однако «подвиг» не при-
носит Андрею радости...

Юрий Третьяков.
«Андрейка и лодырь Ромашка»

В сборнике рассказов Юрия 
Третьякова – чудесный мир, пол-

ный ярких событий, удивитель-
ных открытий и славных свер-
шений! Андрейка, главный ге-
рой книги, – человек активный и 
трудолюбивый, неравнодушный 
и справедливый, впрочем, как и 
все остальные маленькие жите-
ли села Шапкино. Мальчишки, 
герои этой книги, – люди дея-
тельные, творческие, изобрета-
тельные. То они конструируют 
гигантского воздушного змея. 
То, как настоящие учёные-ги-
дрологи, исследуют местный ру-
чей под названием Рубец, стро-
ят плотину и создают своё, пусть 
маленькое, но настоящее море! 
И этот водоём становится люби-
мым местом купания для мест-
ных жителей.

Станислав Востоков.
«Прокопий Капитонов»

«Есть на Севере длинное-
предлинное озеро» – так начи-
нается эта удивительная исто-
рия: то ли детектив, то ли сказка, 
то ли повесть про мальчика Про-
копия, который отправился в де-
ревню, где живут всего 33 чело-
века. Это самая подходящая кни-
га, чтобы рассказать ребёнку про 
быт деревни, при этом не отстра-
няясь от современного мира гад-
жетов, интернета и учёбы.

Дарья Варденбург.
«Никита ищет море»

Никита хотел поехать на море, 
но его отправили в деревню на 
всё лето. Он ни разу не оставался 
один так надолго – ему ведь все-
го семь! К тому же новая бабуш-
ка ведёт себя очень странно: как 
будто Никита уже взрослый. Но 

именно поэтому с ней так здоро-
во мечтать, смотреть на звёзды и 
разговаривать. Однажды бабуш-
ка открывает внуку большой се-
крет: она знает, как добраться 
до моря.

Николай Внуков.
«Один» 

Какой мальчишка не мечта-
ет хотя бы на денёк стать новым 
Робинзоном Крузо! Очутиться 
на необитаемом острове, подаль-
ше от надоедливых родителей и 
скучных уроков… Не по своей 
воле, а по прихоти судьбы 14-лет-
нему Саше Барашу придётся уз-
нать ответ на этот вопрос: ока-
завшись за бортом во время силь-
ной бури, он попадает на затерян-
ный в Тихом океане остров. Там 
ему предстоит пройти первое в 
жизни серьёзное испытание, на-
учиться стойкости и мужеству и 
понять, что главное для челове-
ка на земле.

Жюль Верн.
«Два года каникул»

Пятнадцать мальчишек в воз-
расте от 8 до 14 лет оказываются 
одни посреди океана. Они не зна-
ют, удастся ли им выжить и куда 
они несутся по воле волн. Через 
несколько недель их выбрасыва-
ет на берег неизвестного остро-
ва. Ребята обустраивают терри-
торию, распределяют обязанно-
сти, устанавливают законы. Им 
предстоит встретиться с разбой-
никами и вступить с ними в жест-
кую борьбу. Но всё, конечно же, 
окончится хорошо, и ребята бла-
гополучно вернутся домой, где их 
давно считают погибшими.

Роберт Льюис Стивенсон.
«Остров сокровищ»

Один из шедевров приклю-
ченческой литературы. Юный 
Джим Хокинс становится обла-
дателем старинной карты, ко-
торая хранит тайну острова со-
кровищ. Именно здесь капитан 
Флинт зарыл когда-то клад, за ко-
торым до сих пор охотятся пира-
ты. Джим собирает команду еди-
номышленников, чтобы отпра-
виться на остров за сокровища-
ми. Но пираты следят за каждым 
их шагом. Двум противоборству-
ющим лагерям придётся вступить 
в борьбу. Сокровища достанутся 
сильнейшим!

Марк Твен.
«Приключения Тома Сойера»

Том Сойер – настоящий со-
рванец. Его проделки и шалости, 
переживания и тревоги близ-
ки юным читателям по сей день, 
хотя со времени написания кни-
ги прошло немало десятилетий. 
Марк Твен признавался, что сво-
ей книгой хотел хоть ненадолго 
вернуть взрослым детство, на-
помнить, какими они были, чему 
радовались и печалились. И это 
ему в полной мере удалось: Том 
Сойер навсегда остался воплоще-
нием той весёлой и беззаботной 
поры, когда тебе под силу одолеть 
преступника, найти клад и побы-
вать на необитаемом острове.

Луи Буссенар.
«Капитан Сорви-Голова»

Юный Жан Грандье сражается 
в Южной Африке против англий-
ских колонизаторов. Он становит-
ся организатором отряда «Моло-
кососы», куда входят мальчишки 
14–16 лет, и получает прозвище 

Сорви-Голова. Капитану не раз 
придётся проявить смелость и от-
вагу, да и его подопечные неодно-
кратно будут рисковать жизнью. 
Благородный мститель и борец с 
несправедливостью Жан Грандье 
станет ярким символом освободи-
тельной борьбы.

Редьярд Киплинг.
«Отважные капитаны»

Что будет, если сыну милли-
онера придётся жить среди ры-
баков и трудиться вместе с ними, 
чтобы прокормить себя и обеспе-
чить самым необходимым? Вряд 
ли у него останутся замашки «па-
пенькиного» сынка. Ведь необхо-
димость выживания в сложных 
условиях быстро сбивает спесь. 
И вот уже избалованный юноша 
становится всё больше и боль-
ше похож на настоящего чело-
века. Узнают ли его родные по-
сле такой серьёзной жизненной 
школы?

Эрнест Сетон-Томпсон.
«Маленькие дикари»

Двенадцатилетний Ян лю-
бит читать книги об индейцах. 
Мальчика отправляют на лече-
ние на природу, за город, где он 
знакомится с Сэмом, сыном мест-
ного фермера. Ян и Сэм устраи-
вают игру в индейцев, где у них 
всё по-настоящему! Мальчишки 
даже отправляются на несколько 
недель в лес, чтобы овладеть ин-
дейскими навыками. Ребята охо-
тятся на хищников, строят дом в 
лесу, собирают грибы и ягоды. На 
наших глазах мальчики взросле-
ют: они становятся сильнее, му-
жественнее и ответственнее.

Подготовила  
Анна Тимощук.

Вопрос летнего чтения – один из  животрепещущих для родителей выпускников 
детсадов и школьников. Но как увлечь? Конечно, читать о приключениях! Ведь 
что может быть увлекательнее, чем отправиться с любимыми героями на необи-
таемый остров, отыскать забытые клады и сокровища, а заодно обезвредить 
шайку разбойников? Вместе с Анастасией Пятаевой, воспитателем кемеровского 
детсада № 239, мы сделали обзор приключенческой литературы (старая добрая 
классика и современные авторы), которая увлечёт наших детей настолько, что 
они смогут ещё долго обсуждать прочитанное и даже придумают новые дворо-
вые игры.
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Воспитание 
в гармонии  
с природой

Здоровьесберегающая 
среда

Традиции воспитания юных 
аграриев в школе № 50 существу-
ют уже больше 30 лет, каждый год 
осенью ребята проводят урожай-
ную ярмарку, где хвалятся садо-
выми достижениями. В 2023 году 
идея вовлечения детей в сель-
скохозяйственную деятельность 
разрослась: в школе открыли аг-
рокласс, в котором семиклаш-
ки стали заниматься изучением 
растениеводства. Теорию нужно 
было подкрепить практикой, так 
и родилась идея создания проек-
та «Экодеревня» на территории 
школы, где теперь ученики выра-
щивают растения, подробно изу-
чая все процессы культивирова-
ния различных садовых культур. 

Для реализации задумки  
команда учителей определила 
участок на территории школы, 
который начали облагораживать. 
Депутаты помогли установить те-
плицу, и уже второй год ребята 
выращивают разные сорта тома-
тов и огурцов.

«На практических занятиях 
дети узнают много информации 
о способах выращивания различ-
ных культур, изучают технологии, 
облегчающие уход за растениями. 
При этом мы не просто даём ре-
бятам знания, мы их воспитыва-
ем трудом, организуя летнюю за-
нятость. Перед нами стоит важ-
ная задача вытащить школьни-
ков из виртуального мира и пока-
зать, насколько прекрасна реаль-
ная жизнь», – отмечает директор 
школы № 50 Наталья Симатюк.

В огороде на пришкольном 
участке всё лето кипит работа: 
дети уже со второго класса вме-
сте с родителями и педагогами 
вскапывают землю, высаживают 
растения, поливают их, а по осе-
ни собирают плоды. Даже ставят 
эксперименты: клубнику в этом 
году дети выращивают в само-
дельных горшках с системой авто-
полива. Создают в своём садике и 
уют, украшая территорию цвета-
ми и декоративными элементами, 
которые тоже изготавливают сво-
ими руками: строят и красят клум-
бы и заборчики. А в этом году на 
территории «Экодеревни» ро-
дители соорудили сцену, где уже 
этим летом учителя планируют 
провести первые школьные ме-

роприятия. Детей будут учить не 
только работать, но и культурно 
отдыхать.

«Мы создаём здоровьесбере-
гающую среду, в которой воспи-
тываем детей в гармонии с при-
родой, выходя с образовательной 
деятельностью на свежий воздух. 
Работа с растениями воспитыва-
ет в детях трудолюбие и в целом 
благоприятно влияет на здоровье, 

– добавила Наталья Викторовна. 
– Благодаря проекту в школе те-
перь круглый год дети, ведь даже 
в каникулы им есть чем здесь за-
няться. И даже ребята с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, которые у нас учатся, могут 
принять участие в общем трудо-
вом процессе».

Итогом работы в прошлом 
году стала традиционная овощ-
ная ярмарка, на которой ребята 
продавали выращенные овощи, 
цветы, мёд и сувениры, сделан-
ные своими руками из природных 
материалов. Из того же урожая, 
который собрали с пришкольно-
го огорода, сформировали овощ-
ные наборы и развезли их по до-
мам учителей-ветеранов. Препо-
даватели мечтают, что когда-то их 
проект позволит обеспечить ово-
щами и школьную столовую для 
приготовления ученикам вкус-
ных обедов.

Кстати, с наступлением холо-
дов работа не прекращается. Зи-
мой дети с педагогами продолжа-
ют изучать агротехнологии, за-
нимаются черенкованием и вы-
ращиванием рассады, которой 
по весне уставлены подоконни-
ки всех классов. На следующий 
год педагоги задумали научить 
детей выращивать овощи прямо 

на балконе, ведь не у всех учени-
ков есть придомовая территория 
или дача. На уроки приглашают и 
специалистов сельскохозяйствен-
ной деятельности, которые де-
лятся с ребятами своими агросе-
кретами. А ещё школьники учат-
ся готовить из овощей вкусные и 
полезные блюда – на занятиях по 
технологии им рассказывают, как 
сохранить витамины в раститель-
ных продуктах. 

Ориентация 
на сельское хозяйство

Гордость школы № 50 – её вы-
пускники, которые не просто ор-
ганизовали своё сельхозпроиз-
водство, а создали семейное дело, 
профессиональную династию. Се-
мья Коцарь ведёт фермерское хо-
зяйство уже много лет, как и Ана-
толий Павлович Волков, дело ко-
торого объединило не только его 
близких, но и всех крупных и мел-
ких фермеров региона.

«Сегодня в сельском хозяйстве 
не хватает кадров. Наша идея по-
могает воспитывать ориентиро-
ванных на работу в этой области 
ребят. В прошлом году два наших 
выпускника после 9-го класса по-
ступили в Кемеровский аграрный 
техникум имени Г. П. Левина. В 
этом году уже 15 ребят нацели-
лись на продолжение получения 
образования по сельскохозяй-

ственному профилю в этот ссуз. 
У нас есть соглашение о сотруд-
ничестве с техникумом, поэтому 
мы реализуем ещё и совместные 
проекты», – рассказала Наталья 
Викторовна. 

В этом году вместе со студен-
тами техникума ученики на тер-
ритории школы провели агрофо-
рум «Экодеревня школы № 50», 
где ребята из агрокласса пред-
ставили итоги работы и поде-
лились достижениями. Тогда же 
50-й школе присвоили статус го-
родской инновационной площад-
ки по сельскохозяйственному на-
правлению. Теперь участники 
трудовой бригады помогают мест-
ным жителям ухаживать за огоро-
дами и ведут дневники наблюде-
ния за растениями.

В процессе выращивания ово-
щей и цветов участвуют и малы-
ши. Ученики начальных классов 
вместе с родителями ухаживают 
за школьным огородом и с боль-
шим интересом наблюдают за тем, 
как появляются листочки, цве-
точки и плоды. А уж когда прихо-
дит пора собирать урожай, дети с 
восторгом срывают выращенные 
овощи и ягоды. В планах руково-
дителей школы – сотрудничество 
с местным детским садом, чтобы 
по проекту бесшовного образова-
ния воспитывать будущих агро-
профессионалов ещё в дошколь-
ном возрасте.

Знакомство ребят с сельско-
хозяйственной деятельностью 
происходит и за пределами шко-
лы. Для местных учеников орга-
низуются поездки в формате аг-
ротуризма. Школьники ходят в 
гости к учителям и сверстникам, 

семьи которых держат хозяйство. 
Так, недавно третьеклашки сходи-
ли в гости к ученице школы № 50 
Полине Ляпиной, семья которой 
держит кур, гусей, уток, кроли-
ков и коз, не считая кошек и со-
бак. Дети кормили козлят моло-
ком из бутылок, а птиц угостили 
капустой и морковью. 

Несколько раз школьники хо-
дили в гости и к учительнице ин-
форматики Татьяне Рау, во дворе 
дома которой раскинулись яркие 
цветники, а в хлеву живут пти-
цы и кролики. В свободное время 
педагог занимается растениевод-
ством и животноводством вместе 
с супругом, который продаёт уро-
жай, яйца и мёд. 

«О возможностях заработать 
на своём хозяйстве мы тоже рас-
сказываем ребятам на встречах, 
ведь наша задача не только по-
знакомить детей с видами дея-
тельности, но и показать, что это 
дело прибыльное и может стать 
основным видом профессиональ-
ной занятости в будущем», – от-
метила наставница ребят Татья-
на Рау.

Ведя научно-практическую 
деятельность, воспитанники шко-
лы № 50 делают большие успе-
хи, отмечаемые на высоком уров-
не. В этом году в копилке учени-
ков, которые занимаются нау-
кой, добавились призовые места 
на конкурсе Московской сельско-
хозяйственной академии имени 
К. А. Тимирязева и во Всероссий-
ском конкурсе «Село. Замечатель-
ные люди моей малой Родины». В 
прошлом году школа вошла в ас-
социацию «Агрошколы и школы-
хозяйства России», что позволило 
педагогическому коллективу уча-
ствовать во всероссийских фору-
мах и семинарах. Сами педагоги 
тоже делятся опытом на регио-
нальных, всероссийских и между-
народных площадках. О своей де-
ятельности учителя рассказывали 
в Беларуси и Дагестане. За рабо-
ту на Международном Макарен-
ковском форуме делегация шко-
лы № 50 получила диплом пер-
вой степени. 

«Мы хотим развивать наш 
проект. Мечтаем о разведении 
животных и птиц в нашей «Эко-
деревне», чтобы ребята сами мог-
ли ухаживать за ними и испытать 
настоящую ответственность за 
хозяйство, – рассказала Наталья 
Симатюк. – При этом мы стара-
емся все процессы сделать увле-
кательными, чтобы для ребят ра-
бота была в радость и вызыва-
ла реальный интерес, который в 
будущем перерастёт в их профес- 
сиональную деятельность».

Евгения Близникова.

Сегодня всё больше говорят о том, что  
трудотерапия должна вернуться в школу,  
чтобы прививать ученикам практические жиз-
ненные навыки и воспитывать в них трудолю-
бие и ответственность. С опорой на эти мысли 
в школе № 50 в жилом районе Ягуновском два 
года назад началась реализация проекта  
«Экодеревня», в котором трудятся все: и дети, 
и учителя, и даже родители.

// кстати

В школе № 50 реализуется 
проект «Моя первая профес-
сия», в ходе которого уже 
более 100 учеников полу-
чили сельскохозяйственные 
профессии. Пройденное об-
учение подтверждено доку-
ментами и позволит учени-
кам сразу после окончания 
девяти классов вести про-
фильную деятельность.
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ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ ПРИ ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЙ ОБЩИМ СОБРАНИЕМ АКЦИОНЕРОВ
Акционерного общества «Специализированная шахтная энергомеханическая компания»

Полное фирменное наименование (далее – обще-
ство)

Акционерное общество «Специализирован-
ная шахтная энергомеханическая компания»

Местонахождение и адрес общества: 650002, Кемеровская обл. – Кузбасс,  
г. Кемерово, пр. Шахтеров, д. 50в

Орган общества Общее собрание акционеров  
(далее – общее собрание)

Вид заседания Годовое
Способ принятия решений общим собранием Заседание
Тип заседания Заседание
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих пра-
во голоса при принятии решений общим собрани-
ем

6 июня 2025 года

Дата проведения заседания 30 июня 2025 года
Место проведения заседания Кемеровская область – Кузбасс, г. Берё-

зовский, ул. Матросова, д. 1, актовый зал
Время начала регистрации лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием

10 час. 30 мин.

Время открытия заседания 11 час. 00 мин.
Время окончания регистрации лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием

11 час. 45 мин.

Время начала подсчёта голосов 11 час. 55 мин.
Время закрытия заседания 12 час. 00 мин.
Полное фирменное наименование, местонахож-
дение и адрес регистратора, выполнявшего функ-
ции счетной комиссии (далее – регистратор)

Акционерное общество «Независимая  
регистраторская компания Р.О.С.Т.»,  

г. Москва; 107076, г. Москва, ул. Стромын-
ка, д. 18, корп. 5б, помещение IX

Уполномоченное лицо регистратора Родионова Галина Михайловна по доверен-
ности № 451 от 28.12.2023

Дата составления настоящего протокола об ито-
гах голосования

30 июня 2025 года

В настоящем Отчёте об итогах голосования термин «Положение» означает Положение Банка 
России «Об общих собраниях акционеров» от 16.11.2018 г. № 660-П.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета Акционерного общества «СШЭМК» за 2024 год.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акционерного общества 

«СШЭМК» за 2024 год.
3. Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) Ак-

ционерного общества «СШЭМК» по результатам 2024 года.
4. Избрание членов Совета директоров Акционерного общества «Специализированная шахт-

ная энергомеханическая компания».
5.  Избрание членов ревизионной комиссии Акционерного общества «Специализированная 

шахтная энергомеханическая компания».
 
Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня:
Утверждение годового отчета Акционерного общества «СШЭМК» за 2024 год.
 

Число голосов, которыми обладали лица, включённые в список лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием, по данному вопросу повестки дня

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня, определённое с учётом положений пункта 4.24 Положения 

2 145

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в принятии решений, по 
данному вопросу повестки дня

1 183

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся 55,1515 %
 

Варианты 
 голосования

Число голосов, отданных за каждый из вариантов  
голосования

% от уча-
ствовавших

«За» 1 183 100,0000
«Против» 0 0,0000
«Воздержался» 0 0,0000
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
Недействительные 0 0,0000
По иным основаниям 0 0,0000
Итого 1 183 100,0000

РЕШЕНИЕ:
Утвердить годовой отчёт Акционерного общества «Специализированная шахтная энергоме-

ханическая компания» за 2024 год.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО
 
Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня
Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчётности Акционерного общества 

«СШЭМК» за 2024 год.
 

Число голосов, которыми обладали лица, включённые в список лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием, по данному вопросу повестки дня

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня, определённое с учётом положений пункта 4.24 Положения 

2 145

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в принятии решений, по 
данному вопросу повестки дня

1 183

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся 55,1515 %
 

Варианты  
голосования

Число голосов, отданных за каждый из вариантов 
 голосования

% от уча-
ствовавших

«За» 1 183 100,0000
«Против» 0 0,0000
«Воздержался» 0 0,0000
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
Недействительные 0 0,0000
По иным основаниям 0 0,0000
Итого 1 183 100,0000

РЕШЕНИЕ:
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчётность Акционерного общества «Спе-

циализированная шахтная энергомеханическая компания» за 2024 год.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня
Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов)  

Акционерного общества «СШЭМК» по результатам 2024 года.
 

Число голосов, которыми обладали лица, включённые в список лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием, по данному вопросу повестки дня

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня, определённое с учётом положений пункта 4.24 Положения 

2 145

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в принятии решений, по 
данному вопросу повестки дня

1 183

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся 55,1515 %
 

Варианты  
голосования

Число голосов, отданных за каждый из вариантов  
голосования

% от уча-
ствовавших

«За» 1 183 100,0000
«Против» 0 0,0000
«Воздержался» 0 0,0000
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
Недействительные 0 0,0000
По иным основаниям 0 0,0000
Итого 1 183 100,0000

РЕШЕНИЕ:
Прибыль Акционерного общества «Специализированная шахтная энергомеханическая ком-

пания» по результатам 2024 года не распределять, дивиденды не объявлять и не выплачивать.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО
 
Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня
Избрание членов Совета директоров Акционерного общества «Специализированная шахтная 

энергомеханическая компания».
 

Число голосов, которыми обладали лица, включённые в список лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием, по данному вопросу повестки дня

19 730

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания, определённое с учётом положений пункта 4.24 Положения 

10 725

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в принятии решений, по 
данному вопросу повестки дня

5 915

Кворум по данному вопросу имелся 55,1515 %
 

№ п/п Ф. И. О. кандидата Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

«ЗА», распределение голосов по кандидатам
1 Лупий Станислав Михайлович 1 183
2 Корчажинский Павел Михайлович 1 183
3 Кутлахметов Тимур Рихватович 1 183
4 Грааф Светлана Васильевна 1 183
5 Зайцев Алексей Сергеевич 1 183
«Против» 0
«Воздержался» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействитель-
ными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
Недействительные 0
По иным основаниям 0
Итого 5 915

РЕШЕНИЕ:
Избрать в Совет директоров Акционерного общества «Специализированная шахтная энерго-

механическая компания»:
1. Лупий Станислава Михайловича.  
2. Корчажинского Павла Михайловича.    
3. Кутлахметова Тимура Рихватовича.  
4. Грааф Светлану Васильевну.  
5. Зайцева Алексея Сергеевича.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО.
 
Кворум и итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня:
Избрание членов ревизионной комиссии Акционерного общества «Специализированная 

шахтная энергомеханическая компания».
 

Число голосов, которыми обладали лица, включённые в список лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений общим собранием, по данному вопросу повестки дня

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определённое с учётом положений пункта 4.24 
Положения 

2 145

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в принятии решений, по 
данному вопросу повестки дня

1 183

Кворум по данному вопросу имелся 55,1515 %

Распределение голосов
№
п/п

Ф. И. О. кандидата Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования

Число голосов, которые не под-
считывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными 

или по иным основаниям,  
предусмотренным Положением

«ЗА» %* «Про-
тив»

«Воздер-
жался»

Недействи-
тельные

По иным  
основаниям

1 Черепанова Лари-
са Николаевна 

1 
183

100,00 0 0 0 0

2 Сикачева Татьяна 
Сергеевна  

1  
183

100,00 0 0 0 0

3 Торопова Ирина 
Александровна

1183 100,00 0 0 0 0

*Процент от участвовавших в собрании.

РЕШЕНИЕ:
Избрать в ревизионную комиссию Акционерного общества «Специализированная шахтная 

энергомеханическая компания» в составе трёх членов:
Черепанова Лариса Николаевна, Сикачева Татьяна Сергеевна,  Торопова Ирина Александровна.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО.

Председатель собрания  П. М. Корчажинский,
Секретарь собрания С. В. Грааф.
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//выставки

  Фото пресс-службы УГИБДД ГУ МВД России  
по Кемеровской области.

// актуально  

Недетские гонки 

Круглый стол по вопросам дорожно-транспортных 
происшествий с участием юных водителей мотоциклов, 
велосипедов и электросамокатов прошёл в областной 
ГИБДД. В качестве спикеров выступили представители 
региональных организаций образования, здравоохра-
нения, дорожных полицейских, общественников и пред-
принимателей Кемеровской области.

Ни в какие ворота
Начальник УГИБДД ГУ МВД России по Кемеровской 

области Олег Глухарёв отметил, что в текущем году со-
трудники Госавтоинспекции задержали и отстранили от 
управления 71 несовершеннолетнего, у 47 из них было 
установлено состояние опьянения. В большинстве слу-
чаев эти нарушители не имели даже права управления 
транспортом. И только счастливым стечением обстоя-
тельств можно назвать то, что на их пути встретились 
сотрудники Госавтоинспекции.

«Вопиющий случай произошёл 25 июня в Осинниках. 
14-летний подросток управлял мопедом пьяным, а пас-
сажиром была его мать, и тоже нетрезвая. Подросток не 
справился с управлением, они с матерью получили трав-
мы, к счастью, неопасные для жизни. Со слов подрост-
ка, перед поездкой он выпил два литра пива. Мопед при-
надлежит ему. Оказалось: подросток и его мать состояли 
на учёте в инспекции по делам несовершеннолетних», – 
рассказал Олег Глухарёв.

Тревожный рост
По информации областной ГИБДД, с начала текуще-

го году наблюдается рост аварийности с участием детей 
– водителей автомобилей, мототехники, велосипедов и 
средств индивидуальной мобильности. Количество ДТП 
выросло на 26 %, по погибшим рост составил 100 %, чис-
ло травмированных увеличилось на 21%. 

«Всплеск аварийности отмечается в июне. С начала 
месяца произошло 34 ДТП с участием детей (+70 %), в 
результате которых 1 ребёнок погиб и 43 (+94,7 %) полу-
чили травмы. В июне погиб 14-летний мальчик, управ-
лявший мотоциклом, который купили родители, пре-
красно осознававшие всю опасность своих действий», 

– добавил Олег Глухарёв.  

Есть ведь мотоклубы
Именно родители должны в первую очередь пони-

мать, чем грозят такие поездки для детей. Сейчас же, 
особенно в деревнях и сёлах, они, наоборот, убеждены в 
том, что чем раньше ребёнок освоит транспорт, тем уве-
ренней он будет чувствовать себя в жизни.   

Отчасти их позицию можно понять, но тогда, по мне-
нию участников круглого стола, обучаться вождению 
дети должны не на дорогах общего пользования, а в спе-
циализированных спортивных мотоклубах. И такие клу-
бы, по словам специалиста Минспорта Кузбасса Ильи 
Грекова, в регионе есть практически в каждом городе. 

«Кроме того, как для взрослых, так и детей мы обо-
рудуем современные гоночные трассы. Пример тому – 
мотокроссовый комплекс «Люскус» в Кемерове. Сейчас 
это комплекс российского уровня, самого высокого. Это 
круглогодичное место для мотоциклетного спорта», – 
рассказал Илья Греков.

Самокаты на каждом углу 
Отдельно во время мероприятия обсуждалось ис-

пользование детьми электросамокатов. Средства инди-
видуальной мобильности сегодня на каждом углу, нет, 
наверное, ни одной улицы, особенно в центре крупных 
городов, где бы они ни мигали лампочками, предлагая 
прохожим прокатиться.  

«И это хорошо, что у людей появилась возможность 

быстро добраться на работу. Услуга востребована, и мы 
чётко контролируем и безопасность на дорогах, и воз-
растной ценз», – отметил во время встречи операцион-
ный управляющий кемеровской компании индивиду-
альной мобильности Виктор Горбунов. 

Но, как выяснилось во время круглого стола, да и 
наглядно видно и понятно местным жителям, на элек-
тросамокатах дети до семи лет нередко катаются без 
сопровождения взрослых, а некоторые подростки не со-
блюдают ПДД ни на тротуарах, ни на проезжей части.  

Участники круглого стола предложили определить 
для электросамокатов определённые организованные 
места, исключив их хаотичное расположение по улицам. 

Приходите в ЮИД 
Основной акцент на мероприятии его участники сделали 

на усилении профилактики ПДД среди детей и родителей. 
«В Кузбассе есть уникальный опыт в организации 

«Юные инспекторы дорожного движения», где мы под-
робно рассказываем детям, как вести себя на дорогах пе-
шеходам и водителям мото- и велотехники. И даже те, кто 
приходит к нам нарушителями ПДД, становятся не про-
сто примерными ребятами, но и хорошими наставника-
ми для сверстников», – отметила в финале круглого стола 
председатель регионального отделения Общероссийской 
общественной детско-юношеской организации по пропа-
ганде безопасности дорожного движения «ЮИД России» 
в Кемеровской области Людмила Купреева.  

Анатолий Болдырев. 

Выставка приурочена ко Дню 
города и называется «Мотив. 
Первая пятилетка». В экспози-
ции представлено более 80 работ 
от 30 авторов. Такое разнообра-
зие отражает широту интересов 
участников: от философских на-
тюрмортов и проникновенных 
портретов до уличных сцен и 
репортажей. На выставке мож-
но увидеть пейзажи, жанровые 
сцены, театральные и концерт-
ные моменты, а также постано-
вочные композиции – каждый 
снимок раскрывает уникальный 
взгляд автора на мир.

Первая выставка «Мотива» – 
это не просто показ работ, это 
признание важной роли фото-

графии в современном искус-
стве и поддержка начинающего, 
но уже ярко заявившего о себе 
творческого объединения. Фо-
тография сегодня – не только 
увлечение, но и способ самовы-
ражения, средство коммуника-
ции и даже терапия. Она помо-
гает людям замечать красоту в 
повседневном, сохранять мгно-
вения, которые иначе были бы 
утрачены. 

Фотоклуб «Мотив» появился 
в городе пять лет назад, за это 
время творческое объединение 
стало центром притяжения для 
фотографов города и региона. 
Участников клуба (как опытных 
мастеров, так и тех, кто только 

начинает путь в фотографии) 
объединяет общее стремление: 
раскрыть художественные воз-
можности фотографии, поде-
литься опытом, научиться друг 
у друга и, главное, говорить с 
миром на универсальном языке 
визуального искусства. За пять 
лет существования клуб прово-
дил творческие встречи, пле-
нэры, мастер-классы, выезды, 
конкурсы и фотопроекты, ко-
торые позволили участникам 
расширить горизонты и пред-
ставить работы широкой ауди-
тории.

Подготовила  
Анна Тимощук.

«Жатва времени»

В неё вошли более 50 живопис-
ных произведений, показывающих 
профессиональный творческий 
путь художника. Работы посвяще-
ны исследованию проблемы погру-
жения в эмоции выразительными 
средствами живописи.

Представляемый Александром 
Степановичем жанр романтиче-
ских фантазий не традиционен для 

сибирского изобразительного ис-
кусства, которому всегда была бли-
же реалистическая линия развития. 
Макеев, много лет находясь в зам-
кнутой профессиональной среде, не 
выезжая из деревни Ивановки, стал 
по-настоящему большим художни-
ком. Его искусство – камерно, эле-
гично. Это мир поэтических грёз и 
видений, отражающий тайные со-

стояния души, её влечения, пред-
чувствия, томления.

Сотрудники музея отметили, что 
монографическая коллекция А. С. Ма-
кеева формируется в музее с 1981 года 
и носит ретроспективный характер. 
На сегодняшний день в собрании му-
зея хранится 13 произведений автора.

Работа выставки продлится 
до 16 июля.

Любимому городу

В Музее изобразительных искусств Кузбасса открылась выставка члена Союза 
художников России Александра Макеева.

Сегодня в Новокузнецком художественном му-
зее городской клуб практической фотографии 
«Мотив» представит итоги первой творческой 
пятилетки. 

В Кузбассе обсудили детский травматизм на дорогах 




